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Евгений ЕГОРОВ 
(«КП» - Самара»)

В вагонах можно 
будет зарядить 
телефоны.

В 2024 году из Самары до 
Похвистнева (через Кинель, 
Отрадный и Кинель-Черкас-
сы) планируют запустить 
новый электропоезд ЭП2Д. 
Их производят в деревне Де-
михово Орехово-Зуевского 
района Подмосковья. Новый 
поезд получил современную 
кабину, напоминающую 

внешне кабину «Ласточки», 
внутри же во многом - это 
все та же старая добрая 
«советская» электричка с 
двумя тамбурами и сиденья-
ми по три в ряд друг напро-
тив друга. Только вместо 
деревянных или дерматино-
вых диванов в ЭП2Д стоят 
по три кресла с высокими 
спинками.

Помимо кресел из улучше-
ний стоит отметить повышен-
ную шумоизоляцию, наличие 
кондиционеров и камер ви-
деонаблюдения, подъемни-
ки для инвалидных колясок, 

крепления для велосипедов и, 
самое главное, USB-разъемы 
для подзарядки гаджетов. 
Кстати, такие же электрич-
ки ездят по Московскому 
кольцевому диаметру. Кон-
кретный состав ЭП2Д-0238, 
презентовавшийся в Самаре, 
выпущен совсем недавно, в 
марте 2023 года.

На презентации присут-
ствовали представители мин-
транса Самарской области. 
От решения этого министер-
ства и зависит приобретение 
ЭП2Д для работы в самар-
ском регионе.

Мария ВЛАДЫКО 
(«КП» - Ульяновск»)

Исследование провело 
РИА «Рейтинг».

Сразу несколько регионов ПФО оказались 
в топ-10 субъектов России с наиболее раз-
витой сферой науки и технологий. Для под-
счетов баллов эксперты анализировали 19 
показателей. Их разделили на 4 условные 
группы: человеческие ресурсы, масштаб 
научно-технической деятельности, матери-
ально-техническая база и эффективность 
научно-технологической деятельности.

Лидирующие позиции рейтинга второй год 
подряд заняли Москва, набрав 79,66 бал-

ла, Санкт-Петербург, набрав 72,58 балла, и 
Республика Татарстан, набрав 68,03 балла. 
На три этих региона приходится более 38% 
от общероссийского объема отгруженных 
инновационных товаров по итогам 2022 года.

Также в число лидеров вошли Нижегород-
ская, Московская, Самарская, Тюменская и 
Свердловская области, Пермский край. Улья-
новская область заняла 9-е место с 55,64 
балла. Эксперты отметили, что введение 
санкционных ограничений в 2022 году прак-
тически никак не изменило инновационную 
сферу развития России. Доля инновационных 
товаров и услуг по итогам года, наоборот, 
увеличилась и составила 5,1%, так же, как 
и инновационная активность организаций - 
она выросла до 11%.

Из Самары до Похвистнева 
пустят «московские» электрички

Регионы ПФО вошли в рейтинг 
самых инновационных

В Приволжье 
пойдет 
снег

Есть такое слово - «Лада»
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Жители сел со странными 
названиями рассказали, 
хотят ли переименования.

Депутатам Государственной думы пред-
ложили рассмотреть важнейший вопрос: 
могут ли продолжать свое существование 
на картах деревни и села с названиями 
Мусорка, Шалава, Лохово и многие другие? 
Авторы проекта уверены, что это оскорбля-
ет и принижает достоинство несчастных 
жителей. А еще поборники законопроекта 
потрясают в воздухе кулаком: а вдруг такое 
увидят дети на уроке географии. Позор! 
(кстати, такая деревня есть в Пермском 
крае, называется Позоры). 

Глядит 
на Мусорку, 
как Красный 
Баран
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ЗДОРОВЬЕ
Горячие 
и ароматные: 
какие напитки 
защитят от простуд

ЗВЕЗДЫ
Съемки в «Москва 
слезам не верит» 
чуть не стоили 
Баталову жизни

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ФОТОФАКТ
Напряженную рабочую неделю Владимир Пу-

тин завершал в  Ростове-на-Дону, где  в  штабе 
Южного военного округа начальник Генштаба 
Валерий Герасимов доложил президенту об измене-
ниях в зоне СВО.

Картина дня: в верхах

Игорь ЯКУНИН

Что сказал 
о нацизме 
в Европе и Америке 
Президент России.

В интервью для про-
граммы «Москва. Кремль. 
Путин» на телеканале 
«Россия 1», выдержку из 
которого привел в своем 
телеграм-канале журна-
лист Павел Зарубин, Вла-
димир Путин, в частно-
сти, коснулся отношений 
с рядом западных полити-
ков и того, как разнятся 
оценки одних и тех же 
слов и действий в России 
и за рубежом.

О ЛИДЕРАХ, 
ОТСТАИВАЮЩИХ 
СВОИ ИНТЕРЕСЫ

Отвечая на вопрос о 
том, что обструкции на 
Западе сейчас подверга-
ются политики и лиде-
ры, которые работали с 

Президентом РФ прежде 
и имеют с ним контакты 
и сегодня, Путин привел 
в пример переговоры с 
венгерским премьером 
Виктором Орбаном, с 
которым глава России 
общался в Пекине на 
минувшей неделе.

- Мой собеседник, 
господин Орбан, - он 
относится к немного-
численной когорте ев-
ропейских политиков, 
которые умеют отстаи-
вать свои интересы. Де-
лает это настойчиво, по-
следовательно. На мой 
взгляд, вполне тактично. 
У нас взгляды с ним не 
всегда совпадают. Более 
того. Часто мы находим-
ся с ним на разных плат-
формах совершенно. Но 

это не мешает нам разго-
варивать и искать реше-
ние каких-то проблем, - 
подчеркнул Путин.

О ТОМ, КАК ДЕЛЯТСЯ 
СИМПАТИИ

Агрессивную реакцию 
в Германии на интервью 
Герхарда Шредера газете 
Berliner Zeitung, где тот 
подтвердил, что мирные 
переговоры Москвы и 
Киева прошлой весной 
сорвали США, Влади-
мир Путин оценил эмо-
ционально.

- Что касается быв-
шего канцлера ФРГ го-
сподина Шредера. Вы 
сказали, его куда-то ста-
раются пересадить (что-
бы не оказаться рядом с 
нынешним канцлером 

Шольцем. - Ред.). Мы 
недавно видели безоб-
разную выходку в ка-
надском парламенте, 
где аплодировали на-
цисту… Так вот я хочу 
сказать. Чем дальше от 
Шредера - тем ближе 
к Энтони Роту. К главе 
канадского парламента, 
который симпатизирует 
нацистам. Чтобы в Гер-
мании меня услышали, 
попробую сказать это 
даже по-немецки.

Повторив свою фразу 
про удаленность от Шре-
дера и близость к Роту на 
языке Гете и Манна, Вла-
димир Путин добавил:

- В Германии мно-
го порядочных людей. 
И, уверен, многие это 
услышат.

Путин обратился 
к немцам на языке Гете
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 ■ А НУ-КА, ДЕНЕЖКИ

Евгений БЕЛЯКОВ

Российские банки 
стали отклонять 
80% заявок на займы. 
ЦБ считает: излишняя 
щедрость кредитных 
организаций 
губительна 
для экономики.

«Банки не хотят давать кредиты» - 
звучит как «пчелы против меда», прав-
да? Однако, как подсчитали в Нацио-
нальном бюро кредитных историй, в 
сентябре доля одобренных заявок на 
кредиты составила лишь 19,6%. Для 
сравнения, до конца лета этого года, 
по данным Сравни.ру, средний пока-
затель одобрений был около 40%. 
То есть банки стали давать взаймы 
вдвое реже.

Почему банки вдруг стали такими 
«жадными»? Оказывается, тут не обо-
шлось без вмешательства финансо-
вых властей страны.

Дело в том, что минувшим летом 
банки раздавали займы прямо-таки 
стахановскими темпами. Только в 
августе россияне набрали ссуд на 
1,8 трлн рублей. Это рекорд за всю 
историю.

Это разогнало спрос на разные 
товары и - как следствие - ускорило 
инфляцию. Весной она составляла 
2,33%, сейчас - уже 6,38%.

Зависимость тут прямая: народ на-
бирает кучу денег взаймы - сразу идет 
покупать на них машины/мобильники/

холодильники  - и цены растут еще 
сильнее.

Вот в Центробанке и решили при-
нять меры, чтобы притормозить тем-
пы роста цен. Вот что, в частности, 
сделал Центробанк за последние пару 
месяцев.

Резко повысил ключевую став-
ку. С августа она выросла с 7,5% до 
13% годовых.

Ключевая ставка - это процент, под 
который ЦБ дает деньги в долг обыч-
ным банкам. Им их нужно возвращать. 
Поэтому следом за ключевой ставкой 
выросли и проценты по банковским 
кредитам. Ипотеку на вторичку теперь 
дешевле 14% не найдешь, а потреби-
тельские займы зашкаливают за 20%.

Сократил лимиты на выдачу ри-
скованных кредитов. 

Это очень жесткое ограничение. 
Раньше банки могли давать сильно 
закредитованным клиентам до 30% 
от всего объема новых займов. Теперь 
этот лимит ужесточили до 5%.

По расчетам ЦБ, благодаря этим 
и другим мерам объем выдаваемых 
кредитов в четвертом квартале дол-
жен снизиться примерно на четверть. 
Сможет ли это повлиять на инфляцию, 
сказать сложно. В ЦБ верят, что смо-
жет. Поверим и мы.

В любом случае брать взаймы под 
нынешние ставки слишком дорого. 
Сейчас лучше копить.

Потребительский 
вредит

 ■ ПРОЕКТЫ

Елена КРИВЯКИНА

Депутаты 
предложили 
установить 
единые для всех 
регионов правила 
тишины.

Золотое правило «Делу вре-
мя  - потехе час» работает в 
каждом регионе по-своему. 
Например, в московских мно-
гоэтажках запрещено шуметь 
с 23.00 до 7.00 утра. 

В Питере нельзя шуметь с 
22 часов до 8 утра, а в Ка-
зани - с 22 часов до 6 утра в 
будни и с 22 часов до 9 утра 
в выходные…

Но скажите честно, все ва-
ши соседи обращают внима-
ние на эти правила? Громкий 
звук телевизора по ночам, 
танцы, тусовки, пьяные дебо-
ши и полное наплевательство 
по отношению к тем, кто жи-
вет за стеной, - таковы, увы, 
реалии жизни многих из нас.

Ах да, чуть не забыла: и 
конечно, великий и ужасный 
перфоратор.

И вот законодатели в оче-
редной раз решили навести 
здесь порядок. В Госдуму бу-
дет внесен обновленный зако-
нопроект о тишине. Депутаты 
разработали его совместно с 
правительством.

Теперь предлагается 
установить единые прави-
ла. Во всех регионах стра-
ны нельзя будет шуметь 
с 23.00 до 7.00, а также 
в тихий час  - с 13.00 до 

15.00. Ужесточится подход 
к проведению шумных стро-
ительных работ. Они будут 
разрешены только с 9.00 до 
19.00 в будни с перерывом 
с 13.00 до 15.00.

Штрафы для нарушите-
лей также будут едины-
ми (сейчас в каждом регионе 
почему-то свое наказание). 
Если на любителей пошуметь 
в полицию заявили впервые, 
то штраф составит:

✓ от 500 до 2000 рублей 
для граждан;

✓ от 5000 до 10 000 ру-
блей - для должностных лиц;

✓ от 20 000 до 50 000 ру-
блей - для юридических лиц.

В случае повторного нару-
шения максимальный размер 
штрафа вырастет до:

✓ 5000 рублей - для граж-
дан;

✓ 20  000 рублей  - для 
должностных лиц;

✓ 100 тысяч рублей - для 
юрлиц.

Так неужели единая систе-
ма наказаний для всей стра-
ны заставит шумных соседей 
угомониться?

- Тот законопроект, кото-
рый предлагается, особо ни-
чего не изменит. Потому что 
главная проблема законов о 
тишине в том, что они тоталь-

но не исполняются. У полиции 
просто не хватает времени 
приезжать на подобные вы-
зовы и составлять протоколы 
о правонарушениях,  - посе-
товала в эфире Радио «КП» 
(FM.KP.RU) зампредседате-
ля Комитета Госдумы по 
жилищно-коммунальному 
хозяйству и строительству 
Светлана Разворотнева.

Но все же в некоторых 
случаях новый закон будет 
полезен, считают эксперты.

- Важно, что законопроект 
поможет бороться с питей-
ными заведениями, которые 
находятся в шаговой доступ-
ности от дворов и работают 
24 часа. Хочешь не хочешь, 
а крики, разбитые бутылки, 
песни  - это повседневный 
лейтмотив для этих заве-
дений. Если законопроект 
примут, они будут вынужде-
ны свернуть свою деятель-
ность,  - рассказала испол-
нительный директор гильдии 
управляющих компаний в 
ЖКХ Вера Москвина.

Кстати, чтобы борьба с на-
рушителями тишины не дошла 
до фанатизма, законодатели 
напоминают: звук текущей во-
ды, детский плач и «топанье 
собак и котов» под понятие 
«шум» не подпадают.

Хочешь - 
оштрафуй соседей, 
что мешают спать
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Потребительский рынок заполнен 
подделками: от безобидных сумочек 
до смертельно опасных лекарств 
и поддельного алкоголя, и мы спросили:

А вы сталкивались 
с контрафактом?
Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией луковых 
и бахчевых культур НИИ риса:

- Очень много контрафакта на рынке семян, больше по-
ловины. Люди жалуются: взяли семена арбуза и тыквы, ино-
странные гибриды, а выросло - ни урожайности, ни вкуса! 

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, 
гендиректор «Клуба профессионалов 
алкогольного рынка»:

- Процент контрафактного алкоголя растет. Подделывают 
чаще водку и коньяк - это намного проще, чем вино, и са-
мый высокий акциз. У нас в 70 тысячах малых населенных 
пунктов, где нет сетевых магазинов, отсутствует не под-
дельный алкоголь.

Ян БРАНИЦКИЙ, эксперт по безопасности:
- Я столкнулся с поддельными лекарствами от простуды. 

Брал упаковки в разных аптеках, от второй эффект был 
нулевой. Стал присматриваться к деталям: ко вкладышу, 
наклейке, шрифтам. Оказалось, пустышка. Говорил с фар-
мацевтами  - они уверяют, что подделок уже десятки про-
центов. Еще столкнулся с фальшивыми фильтрами для воды: 
оригинальный в сетевом магазине стоил тысячу, а на рынке 
столько же - упаковка из пяти.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Мы провели всероссийский опрос водителей, сталкива-
лись ли они с контрафактом: 57% не сталкивались, а 40% 
приходилось. Это касается всех автозапчастей и расход-
ников. Качество полиграфии у поддельщиков уже бывает 
получше, чем у оригиналов. Я держал в руках масляный 
фильтр на BMW, и он был на 2 мм короче оригинала, то 
есть масло просто фильтроваться не будет, убийство для 
движка. Кстати, с маслами что-то невообразимое творится.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Количество левых CD-дисков было огромное, в том числе 

и с моими песнями. По качеству полиграфии я их отличал. 
Но мне и самому приходилось покупать когда-то на Горбушке 
левак. Назвали стоимость, тогда - полторы тысячи за диск. 
Я: так это же контрафакт! А мне: хотите оригинал, умножай-
те на пять! Ну и в одном ларечке, затаившемся в большом 
магазине на Таганке, встретил «итальянскую» обувь в почти 
фирменной коробке, но шовчик-то кривой и каблук не тот. 
Будьте бдительны, товарищи, жалейте свои ноги и уши!

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава 
«Федерального сельсовета»:

- Ой как много подделок! И молоко подделывают, и масло. 
Я сталкивался и с поддельными удобрениями, и с левыми 
запчастями. А это страшно.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Новые автозаконы, 
технологии, 

тест-драйвы, лайфхаки, 
дорожные 

истории и многое-многое 
другое - в программе 

«Мой автомобиль» 
с понедельника по четверг 
в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

СКРОМНЕЕ НАДО БЫТЬ
- Может быть, они (россий-

ские авто. - Ред.) поскромнее 
выглядят, чем «Мерседесы» и 
«Ауди», которые в 1990-е го-
ды начали закупать в огром-
ных количествах, но ничего! - 
приободрил недавно Владимир 
Путин госслужащих. Которые, 
как известно, скоро в едином 
порыве пересядут с вышеука-
занных «Мерседесов», «Ауди» 
и прочей роскоши в средства 
передвижения отечественного 
производства.

И вот в конце прошлой не-
дели Минпромторг объявил, 
на каких именно автомобилях 
будет разрешено ездить нашим 
чиновникам. В списке шесть 
брендов, которые произво-
дятся в России (но в будущем 
перечень может обновляться):
✓ отечественные Aurus, Lada 
и «УАЗ»;
✓ условно отечественные 
«Москвич» и Evolute, которые 
собирают у нас в основном из 
китайских комплектующих;
✓ китайский Haval, который 
собирают в Тульской области.

Всего получается 22 моде-
ли - выбирай любую (все они 
перечислены в рубрике «Кон-
кретно»).

AURUS НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Для высшего руководства, 

конечно же, Aurus Senat. На 
лимузине этой модели ез-
дит президент, а на кабрио-
лете министр обороны Сергей 
Шойгу принимал парад 9 Мая. 
Еще есть внедорожник Aurus 
Komendant, он подойдет си-
ловым министрам и их замам, 
главам госкорпораций, имею-
щим отношение к оборонной 
промышленности. Самое оно 
и для машин сопровождения.

Aurus уже стал основной ма-
шиной для спикера Госдумы 
Вячеслава Володина. Пример-
но месяц назад появилась ин-
формация о том, что едва ли не 
первым министром, пересев-
шим на топовую российскую 
марку, стал глава Минздрава 
Михаил Мурашко, до этого он 
ездил на представительском 
BMW.

- «Аурус» - одна из лучших, 
если не лучшая в мире машина 
для своего класса, - рассказал 

«КП» исполнительный директор 
Объединения автопроизводите-
лей России Игорь Коровкин. - 
Двигатель, коробка, электро-
ника, отделка... И я бы отметил 
комфорт для водителя. В со-
ветских лимузинах водитель 
сидел как по стойке смирно. 
Потому что перегородка, от-
деляющая задний отсек, рас-
полагалась вплотную к спинке 
водительского сиденья, чтобы 
пассажирам было посвободнее, 
и у водителя не оставалось про-
странства, чтобы откинуться 
поудобнее. Сейчас у водителя 
больше комфорта.

Так что получить за госу-
дарственный счет Aurus вме-
сто топовых BMW, Mercedes 
или Audi - это явно шаг впе-
ред. И еще вопрос, всем ли же-

лающим министрам, замам и 
вице-спикерам дадут на нем 
поездить. Как-никак предста-
вительский BMW 7-го класса 
в топовой комплектации с мо-
тором в 544 «лошадей» стоит 
25 млн рублей, а стандартный 
Aurus Senat с движком 598 л. с. - 
от 38,5 млн рублей. Komendant 
с таким же двигателем и того 
дороже - от 44 миллионов.

РЕГИОНАЛЬНЫЙ 
«УАЗ-ПАТРИОТИЗМ»

Что до основной массы про-
стого российского чиновниче-
ства, то у нее запросы попроще.

- «УАЗ Патриот» и «Лада 
Нива» вполне могут подойти 
для администраций сельских 
районов, - сказал «КП» депу-
тат Госдумы Алексей Веллер. - 

Могут они использоваться и 
в областных администраци-
ях: работникам надо ездить 
в сельские районы, не все же 
из кабинета руководить. Тра-
диционно там в основном ез-
дят на «Тойотах» различных 
модификаций, но уже видел 
в Хакасии и в Красноярском 
крае «УАЗ Патриот» - люди 
сами стали пересаживаться 
на эти марки. А большин-
ство госслужащих в городах 
и муниципалитетах, как мне 
кажется, будут пользоваться 
«Москвичами» или «Ладами».

Что из минпромторговского 
списка подойдет для Госдумы 
или региональной админи-
стративной элиты - это во-
прос. Основной парк Госду-
мы: для руководства - BMW 
7-й серии, Audi А8, для пред-
седателей комитетов - BMW 
5-й серии. А «разгонные» ма-
шины (для выездов на места) 
в гараже для рядовых депута-
тов - это обычные Ford Focus, 
рассказал Веллер.

На что пересаживаться - это 
придется повыбирать. Если 
с заменой разъездных «Фо-
кусов» проблем не будет, по-
дойдет практически все из 
предложенного списка, то 
пересаживать даже солид-
ных руководителей с «пятер-
ки» BMW на целый Aurus - это 
слишком расточительно. Воз-
можно, тут придут на помощь 
китайские товарищи. Тот же 
Haval H9 - машина комфорт-
ная, надежная, да и стоит 
«всего лишь» от 4 млн рублей.

Lada:
 Vesta
 Vesta SW Cross
 Granta
 Niva Travel
 Niva Legend

 
«УАЗ»:

 Патриот
 Пикап
 Профи
 Хантер
 Старый грузовой ряд («буханка»)

 
Aurus:

 Senat
 Komendant

 
«Москвич»:

 3
 3е
 6

 
Evolute:

 i-Pro
 i-Joy
 i-Sky

 
Haval:

 Jolion
 Dargo
 F7/F7x
H9
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КОНКРЕТНО

ВОТ НА ЧЕМ БУДУТ ЕЗДИТЬ 
ЧИНОВНИКИ

КСТАТИ

«Тойоту» заменит «Москвич»
Конечно, госслужащие будут пересаживаться на российские авто 

не одномоментно, а постепенно - тут многое зависит от износа нынеш-
него автопарка и исполнительности каждого чиновника. Однако уже 
решено, что депутатам при посещении регионов будут предоставлять 
не иномарки, как прежде, а отечественные машины.

- Я через несколько дней отправляюсь в рабочую поездку по Крас-
ноярскому краю, и мне уже сообщили, что ездить по региону буду 
на «Москвиче», правда, не назвали модель, - рассказал нам Алексей 
Веллер. - Очень интересно попробовать, до этого я в регионах ездил 
на Toyota Camry.

И президент, и депутат
машине нашей сборки рад

Стало 
известно, 
на какие 
машины 

пересадят 
российских 

госслужащих.

FM.KP.RU
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Иван ПАНКИН, 
Людмила ПЛОТНИКОВА

Своими действиями 
Штаты только усилили 
Россию, считает 
тележурналист.

Известный журналист-
международник Александр 
Гурнов стал гостем програм-
мы «Диалоги» на Радио «Ком-
сомольская правда» (FM.
KP.RU). Приводим самые 
интересные фрагменты бе-
седы. 

- Александр Борисович, вну-
тренние проблемы вроде бы ис-
чезли из новостной повестки 
дня, и все сейчас вертится во-
круг проблем международного 
масштаба…

- Не соглашусь с вами. Вну-
тренние проблемы не ушли из 
повестки. И я не думаю, что 
это правильно, когда между-
народная повестка заслоня-
ет внутреннюю. Кстати, вот 
если мы возьмем все боль-
шие державы - Китай, Аме-
рику, там всегда внутренние 
проблемы на первом месте. 
И грядущие выборы в США 
будут вокруг внутренних про-
блем, а не вокруг междуна-
родных.

Что же касается Ближнего 
Востока, то очередное обо-
стрение там было предсказуе-
мым. Отчасти мы сами в этом 
виноваты, потому что после 

войны в Заливе мы прак-
тически ушли с Ближнего 
Востока и отдали регион 
на откуп нашим западным 
партнерам, как мы тогда 
любили их называть. А они 
стали это дело разруливать 
в своих интересах. Но про-
блема современного За-
пада заключается в том, 
что он по-прежнему умеет 
свои интересы отстаивать 
только теми способами, 
которыми отстаивает их 
уже многие-многие века. 
То есть колониальными. 
Так что все, что на Ближ-
нем Востоке и не только 
сегодня происходит, это 
результат недостаточно 
сбалансированной, не-
достаточно продуманной 
политики, в первую оче-
редь американцев.

- Есть ли у Штатов за-
интересованность в этой 
войне?

- Если начнется боль-
шая война на Ближнем 
Востоке, то вырастут 
цены на энергоносите-
ли и на все остальное, 
соответственно это выгод-
но американцам, потому что 
они являются крупнейшими 
экспортерами как раз всего 
остального. А нефть в случае 
чего у них своя есть. Еще один 
сценарий - война начнется, и 
американцы будут бомбить 
Иран. Вот зачем сейчас в том 
регионе два авианосца? Вряд 
ли для того, чтобы сектор Га-
за атаковать. Миллионы бе-
женцев хлынут на Северный 
Кавказ, а оттуда - в Россию, 
вплоть до Ростова. Это тоже 
может быть частью американ-
ского плана. В штаб-квартире 

ЦРУ такие сценарии рассма-
триваются. Но при всем при 
этом американцы понимают, 
что ослабления России не 
происходит. Наоборот, пока 
они усилили Россию объек-
тивно. Идет усиление влия-
ния России в мире, ее роли 
в международных делах. И 
одновременное ослабевание 
роли Соединенных Штатов.

- Как вы оцениваете отноше-
ния России с Китаем?

- Пока что и древесина, 
и пресная вода, и ископае-
мые ресурсы у нас имеются 
в таком количестве, Китаю 
гораздо выгоднее с нами со-
трудничать. Напомню, о чем 
говорили президенты во вре-
мя последней встречи в Пе-
кине - военно-политические 
моменты, трубопроводы, по-
ставки российского зерна, 

транспортные коридоры. Пе-
реговоры велись в широком 
формате, и после них главы 
наших государств, как было 
объявлено, ушли пить чай. И 
вот когда они вышли, Путин 
светился от счастья. Китай-
цы умеют особо тонко разби-
раться в людях, в эмоциях. Я 
специально взял в китайской 
прессе определение, выписал 
два иероглифа, попросил пе-
реводчиков перевести. СМИ 
написали, что «Путин светил-
ся от счастья». То есть перего-
воры были очень успешными. 

- Выборы в США: есть все 
предпосылки к тому, что ни 
Байден, ни Трамп вообще не 
будут участвовать в выборах в 
2024 году. И что тогда?

- Я согласен с мнениями 
многих пессимистов, кото-
рые говорят, что в США дело 

идет к гражданской войне. Не 
факт, что она произойдет при 
нашей жизни. Но то, что се-
годня происходит в Америке, 
это очень похоже на предпо-
сылки к реальному внутрен-
нему противостоянию, вклю-
чая военное.

Больше половины амери-
канцев сегодня счита-
ют реальной граждан-
скую войну, и не только 
морально, но и техни-
чески к ней готовят-
ся. На 46% (это много!) 
вырос спрос на оружие 
в США. 70% американ-
цев сегодня считают, что 
американская модель де-
мократии служит только 
интересам богатых. Плюс 
есть конфликт республи-
канцев и демократов. 
Причем две партии на-
столько похожи, настоль-
ко за все хорошее против 
всего плохого, что отли-
чаются мелочами, кото-
рые их маргинализиру-
ют. Средства массовой 
информации, нужно от-
дать должное, в Америке 
столь хороши и сильны, 
что им удается с помо-
щью пиар-компаний до-
биться того, что уже много 
лет страна голосует 50 на 

50. Каждый раз чуть ли 
не вручную пересчиты-
вают бюллетени, и судьба 
президентства решается 
несколькими сотнями го-

лосов в одном из штатов. Это 
что означает? Что Америка 
разделена, что большинство 
никого не выбирает. Ситуа-
ция в Америке очень нехоро-
шая и, если там рванет, нам 
мало не покажется.

- То есть будет третья миро-
вая война?

- Кстати, если верить Са-
мюэлю Хантингтону, челове-
ку, который, на мой взгляд, 
написал лучшую работу по 
столкновению цивилизаций 
и лучше всех вскрыл механиз-
мы того, как рождаются кон-
фликты, то заваруха должна 
начаться с Китая, с Тайваня, 
а не со Штатов или Ближнего 
Востока. И все равно я бы не 
стал никого пугать мировой 
войной. Я не верю в то, что 
она произойдет.

Читайте на сайте 
«США предчувствуют 
катастрофу: почему 

не начинается наземная 
операция в секторе Газа»
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обозреватель RT 

Александр Гурнов.
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Со времен янки и конфедератов 
в США не было такого противостояния в обществе, как сейчас. 

Александр ГУРНОВ:

В США дело идет 
к гражданской войне
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Владимир МАЗЕНКО

НЕФТЯНОЕ 
НЕПОСТОЯНСТВО

Нефть - она нервная. Ей 
все равно, кто прав, а кто ви-
новат. Она дорожает даже не 
на фактах. На эмоциях. На 
прогнозах. На угрозах. На 
людской мнительности: «А 
вдруг будет еще хуже?»

И чем дальше, тем больше. 
23 октября нефть на миро-
вых рынках перепрыгнула 
отметку в $92 за баррель - 
притом что еще в начале 
октября стоила $86. А ведь 
большую часть года цена 
держалась ниже $80, а по-
рой падала почти до 70.

- Любая эскалация на 
Ближнем Востоке приводит 
к росту цен на энергоноси-
тели, - констатирует руково-
дитель аналитического управ-
ления Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Александр Пасечник. - И сце-
нарий, по которому к концу 
года мы увидим цену в $100 
за бочку нефти, выглядит бо-
лее вероятным, чем, скажем, 
отскок цен до $80.

ЕСТЬ ВАРИАНТЫ
Как дальше будет разви-

ваться конфликт, точно не 
скажет никто. Но аналитики 
Bloomberg попробовали.

Они смоделировали три 
сценария возможного раз-
вития ситуации на Ближ-
нем Востоке и ее влияние 
на экономику. Если корот-
ко: ничего хорошего эскала-
ция не сулит, но при любом 
раскладе рост цен на нефть 
продолжится. Из этого мо-
гут извлечь экономическую 
выгоду страны - экспортеры 
нефти. Крупнейшие из них - 
Саудовская Аравия, США и 
Россия.

 
Сценарий 1:
хуже не будет

Если конфликт останется в 
границах Израиля и Газы, эф-
фект для мировой экономики 
будет минимальным. Цены на 
нефть поднимутся всего на 
3 - 4 доллара за баррель.

 
Сценарий 2:
конфликт с соседями

В противостояние втягива-
ются Ливан и Сирия. Нефть 
дорожает на 10%, а рост ми-
рового ВВП замедлится до 
2,4%. Мировая инфляция в 
2024 году составит около 6%.

 
Сценарий 3:
большая война

Этот вариант - наименее 
вероятный.

Если конфликт приведет 
к прямому столкновению 
Израиля и Ирана, цены на 
нефть могут подняться до 
$150 за баррель, а инфляция 
в 2024 году вырастет до 6,7%. 
Рост мирового ВВП сокра-
тится до 1,7%. Мировая эко-
номика свалится в рецессию.

- В формирование цен на 
нефть снова вернулись гео-
политические риски, - гово-

рит Александр Пасечник. - 
Но для экспортеров нефти 
это позитивный тренд. И для 
России - в том числе.

Ведь нефть остается глав-
ным экспортным товаром 
России. И чем она дороже, 
тем больше налогов платят 
экспортеры - на дороги, 
школы, больницы и т. д. Да и 
курс рубля от цены на нефть 
зависит. За последние две не-
дели он заметно укрепился: 
доллар снизился со 101,36 до 
95 рублей. Дорогая нефть - 
одна из причин укрепления.

Тут, конечно, вспоминает-
ся потолок цены: западные 
страны хотят, чтобы россий-
ская нефть продавалась не 
дороже $60 за баррель. Одна-
ко на это их требование уже 
мало кто обращает внимание 
(см. «А в это время»).

ЧТО МЫ ПОСТАВЛЯЕМ 
В ИЗРАИЛЬ…

Но не нефтью единой... 
Как может повлиять военная 
эскалация на торговлю между 
Россией и Израилем?

Товарооборот между на-
шими странами не слишком 
большой. Доля Израиля во 
внешней торговле России 

составляла в последние годы 
0,2 - 0,3%.

Мы традиционно постав-
ляли в Израиль нефть и ме-
таллы. Кроме того, Израиль 
покупает у России продо-
вольствие: пшеницу, бобо-
вые, подсолнечное масло. 
Вряд ли эти статьи экспор-
та сильно пострадают. А ес-
ли это временно случится, 
большинство экспортеров 
не заметит: слишком малы 
объемы.

Что действительно вызы-
вает тревогу, так это драго-
ценные камни. Над россий-
скими алмазами, которые мы 
поставляли в Израиль, навис-
ла серьезная угроза. Но она не 
связана с военным конфлик-
том. Израиль является миро-
вым лидером по огранке дра-
гоценных камней. Примерно 
четверть всего нашего экс-
порта в Страну обетованную - 
это необработанные алмазы. 
Оттуда они уже ограненными 
идут на мировые рынки.

А 70% мирового спроса на 
алмазы приходится на стра-
ны «Большой семерки», кото-
рые мечтают лишить Россию 
возможности зарабатывать на 
продаже драгоценных кам-

ней. И недавно стало извест-
но, что G7 работает над за-
претом импорта российских 
алмазов. Так что Россия мо-
жет лишиться очень важного 
для себя рынка сбыта.

- Если введут санкции, то 
рынок Израиля будет для нас 
закрыт. Цена на российские 
алмазы может упасть, - сказал 
«КП» исполнительный дирек-
тор Гильдии ювелиров России 
Владимир Збойков.

…И ЧТО ОТТУДА ВЕЗЕМ
До введения антироссий-

ских ограничений на Изра-
иль приходилось до 10% всех 
ввозимых к нам из-за рубежа 
овощей. Больше половины 
импортного перца и морко-
ви поступало к нам именно 
из Израиля. А еще Земля 
обетованная давала нам не-
мало картофеля, сельдерея, 
помидоров. Кроме того, из 
Израиля к нам везли до по-
ловины от общего импорта 
авокадо.

Сейчас российская экс-
портно-импортная стати-
стика засекречена. Но про-
довольствие под санкции не 
попало, да и авокадо (а также 
картошка и морковка зимой) 
у нас до сих пор не вызрева-
ют. Поэтому вряд ли данные 
сильно изменились за по-
следние полтора года.

Однако этим товарам сейчас 
угрожает военный конфликт. 
Главные воздушные ворота 
Израиля - тель-авивский 
аэропорт Бен-Гурион - ока-

зался недалеко от эпицентра 
боевых действий. Да и экс-
перты опасаются, что скоро 
и сам Израиль столкнется с 
дефицитом. Ведь 75% поми-
доров и перцев, как и многие 
другие овощи, выращиваются 
у границы с Газой - и никто 
сейчас не сможет поручиться, 
что эти плантации не постра-
дают от обстрелов.

Кроме того, в израильских 
теплицах работало около 
шести тысяч гастарбайте-
ров. Многие из них решили 
вернуться домой. Что чревато 
снижением урожайности. И 
ростом цен.

- В ситуации любого кон-
фликта происходит пере-
настройка путей движения 
товаров. В результате вся про-
дукция становится дороже, - 
объясняет декан факультета 
международных экономиче-
ских отношений Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ Павел Селезнев. - 
Вывод для нас должен быть 
таким: то, что мы можем про-
изводить сами, мы должны 
производить сами. Нужно 
посмотреть, поставки каких 
товаров из Израиля для нас 
критичны, где они составля-
ют долю больше 50%, и где-
то заместить эту продукцию 
самим, а где-то найти других 
поставщиков.

Кроме овощей и фруктов, 
из Израиля мы везем в стра-
ну не так много товаров. Это 
продукция машиностроения, 
химпрома (включая космети-
ку), а также текстиль, керами-
ка, спортинвентарь.

Картофельно-алмазный 
Тель-Авив

Как теперь заходить на 
«Госуслуги», 

правила поменялись - 
читайте на сайте
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От нефти по $150 до роста цен на фрукты 
и овощи: как война в Израиле может 

повлиять на экономику России.

А В ЭТО ВРЕМЯ

От потолка 
нет толка

Минфин России сообщил, что 
средняя цена российской неф-
ти Urals в сентябре была выше 
$83 за баррель. Это более чем 
на треть превышает потолок в 
$60, установленный «Большой 
семеркой» совместно с ЕС и 
Австралией.

- Дело идет к фактическому 
исчезновению потолка. Но рас-
слабляться нельзя. Ведь Запад 
может начать усиливать давле-
ние на иностранные компании, 
которые перевозят российскую 
нефть, - комментирует руково-
дитель аналитического управ-
ления Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Александр Пасечник.
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КСТАТИ

Но в крайнем случае есть и другие поставщики свежего весеннего 
картофеля - Египет, Пакистан, Иран. По последним данным, из того же 
Египта к нам поступает в 18 раз больше картошки, чем из Израиля, 
и Страна фараонов легко заменит соседа на российском рынке.

А что с картошкой?
Отдельно остановимся на израильском
 картофеле. Он появляется в наших 
магазинах в основном весной, когда 
в хранилищах заканчиваются запасы своей, 
да и хочется уже чего-нибудь свежего. Остается 
надеяться, что к тому времени конфликт уляжется.

Израильская картошка - частый гость на российских прилавках. Но поступает 
она в основном весной, когда кончаются запасы своих корнеплодов.
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Александра ГУСЕВА

Свой 100-й день рождения 
отпраздновала участница 
Великой Отечественной войны 
Валентина Щербакова.

19 октября 2023 года участница Вели-
кой Отечественной войны, защитни-
ца Ленинграда Валентина Николаевна 
Щербакова принимала поздравления 
со столетним юбилеем. 

ЗА ЗАСЛУГИ 
День рождения, по желанию юби-

лярши, отметили не в узком семейном 
кругу, а с членами совета ветеранов 
Красноглинского района. Поздравить 
именинницу приехали и первые лица 
нашего города: глава Самары Елена 
Лапушкина, председатель Самарской 
городской думы Алексей Дегтев, глава 
Красноглинского района Вячеслав Ко-
новалов. Валентина Николаевна долгие 
годы занимается общественной дея-
тельностью, за что на свой столетний 
юбилей получила особенный подарок. 

Валентина Щербакова прошла через 
блокаду Ленинграда и, несмотря на тя-
желую жизнь, смогла пронести сквозь 
годы любовь к миру и людям. В 1954 
году вместе с мужем и детьми приехала 
в Куйбышев. Вся ее послевоенная тру-
довая деятельность связана с детьми, 
воспитанием молодого поколения и 
общественной деятельностью. На се-
годняшний день она является замести-
телем председателя совета ветеранов 
секции «Жители блокадного Ленин-
града», членом совета Красноглинской 
районной общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранитель-

ных органов. Валентина Николаевна 
регулярно встречается с учащимися 
школ, чтобы передать свои знания и 
опыт в беседах о важном, принима-
ет участие в проведении «Уроков му-
жества» и других районных мероприя-
тиях, направленных на патриотическое 
воспитание молодежи. 

Празднование 100-летнего юби-
лея ветерана Великой Отечественной 
войны посетило большое количество 
гостей. В адрес юбилярши прозвучало 
много теплых слов и благодарностей, 
в том числе и от имени губернатора 
Самарской области. Глава города Еле-
на Лапушкина торжественно вручи-
ла Валентине Щербаковой почетный 
знак губернатора Самарской области 
«За заслуги в развитии ветеранского 
движения» и зачитала поздравление 
Дмитрия Азарова: 

- Уважаемая Валентина Николаевна, 
примите самые теплые и искренние 
поздравления с уникальным юбиле-
ем. Ваша биография вместила в себя 
множество важных, судьбоносных для 
нашей Родины событий. Ваш вклад в 
победу в Великой Отечественной войне 
и послевоенное восстановление разру-
шенной страны достоин бесконечной 
благодарности. 

Валентина Щербакова - удивитель-
ный человек, наделенный огромной 
жизненной силой и энергией, которой 
она делится с молодежью, давая ей тол-
чок к движению вперед. 

СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
К сожалению, с каждым годом вете-

ранов, принимавших участие в Вели-
кой Отечественной войне, становится 
все меньше. Однако каждый из них 

продолжает жить в сердцах соотече-
ственников. Чтобы почтить память 
тех, чьими руками прокладывался путь 
к мирной жизни, в Самаре 7 ноября 
традиционно проводится целый ряд 
мероприятий в рамках парада Памя-
ти. Основная тема этого года: «Парад 
Памяти. Герои и подвиги». В этом году 
отмечается 80-летний юбилей мно-
гих ключевых дат в истории Великой 
Отечественной войны: освобождение 
Сталинграда, победа в Курской бит-
ве, победа в битве за Кавказ и дру-
гие. Одной из этих дат также является 
освобождение Киева. Киевская нас-
тупательная операция проводилась с 
3 по 13 ноября. К утру 6 ноября Киев 
был освобожден.

Валентина Щербакова - человек-
история. Даже спустя десятки лет она 
не может забыть то, что ей довелось 
пережить в юности, в военные годы: 
она помогала раненым в госпитале, за-
нималась торфозаготовками, работала 
на сортировочной станции и прошла 
через блокаду. По словам Валентины 
Николаевны, жизнь пролетает в один 
миг. 

- Я до сих пор не могу поверить, что 
мне уже 100 лет. Я никогда никому не 
завидовала, ни с кем не ругалась. Ду-
маю, что отметить круглую дату мне по-
могло позитивное отношение к жизни 
и людям вокруг. 

Несмотря на то что Валентина Нико-
лаевна уже перешагнула вековой рубеж, 
она по-прежнему ведет активный образ 
жизни, удивляя ветеранов и заражая 
энергией молодое поколение. Она от-
крыта людям и как педагог с 25-лет-
ним стажем продолжает заниматься 
патриотическим воспитанием молодых 
россиян.

Александра ГУСЕВА

В Самаре прошла ярмарка 
вакансий.

Большинство граждан даже не представ-
ляют, сколько вакансий на рынке труда, не 
говоря уже о мерах поддержки, предостав-
ляемых предприятиями. Чтобы помочь тем, 
кто ищет работу или желает сменить сферу 
деятельности, региональная служба занятос-
ти регулярно организует ярмарки вакансий - 
одна из таких прошла в минувшие выходные. 

ВОЗМОЖНОСТИ 
ТРУДОУСТРОЙСТВА

21 октября на площадке крупнейшего 
торгового центра Самары прошла ярмар-
ка вакансий промышленных предприятий. В 
ней приняли участие 26 предприятий, среди 
которых АО «Авиакор - авиационный завод», 
АО «Самарский металлургический завод» и 
ПАО «ОДК-Кузнецов». Всего соискателям 
было представлено более двух тысяч рабочих 
вакансий, в том числе главного инженера, 
электромонтера по ремонту и обслуживанию 
транспорта, инженера-технолога. 

По словам директора ГКУ СО «Управляю-
щий центр занятости населения» Александра 
Митюхина, такие ярмарки действительно 
эффективны. Так, только по итогам прове-
денной ранее Всероссийской ярмарки тру-
доустройства 1074 человека смогли найти 
себе новую работу. 

- Ярмарки вакансий проводятся на регу-
лярной основе. В этом году их количество 
увеличилось более чем в три раза. За этот 
год на территории всей Самарской области 
было проведено 260 ярмарок вакансий, до 

конца года запланировано еще 80, - расска-
зал Александр Митюхин. 

Со слов посетителей, такие ярмарки при-
влекательны, в первую очередь, тем, что 
здесь можно задать все интересующие во-
просы непосредственно кадровым службам 
предприятий и получить информацию о про-
грамме бесплатного переобучения от специа-
листов Центра занятости населения.

- На ярмарках проводятся профориента-
ционные мероприятия, мастер-классы, на 
которых рассказывают, как правильно со-
ставить резюме или как быстрее пройти адап-
тацию на новом рабочем месте. Это может 
быть полезно и начинающим специалистам, 
и студентам, - отметил Александр Митюхин. 

В АКТИВНОМ ПОИСКЕ 
Студент из Самары Никита Родионов при-

шел на ярмарку вакансий вместе со свои-
ми одногруппниками. О ее проведении они 
узнали от своих педагогов и решили, что им 
будет полезно познакомиться с будущими 
работодателями и их вакансиями. 

- На самом деле, это очень удобно. Я бы 
даже чаще вот так приходил и общался с 
представителями компаний. Во-первых, по-
тому что интересно, что они могут предло-
жить. Во-вторых, здесь можно пообщаться с 
людьми и узнать, кто чем вообще занимается.

Никиту Родионова заинтересовало несколь-
ко вакансий, среди них фрезеровщик. Он за-
полнил несколько анкет для тех предприятий, 
чьи предложения пришлись ему по душе.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Чтобы привлечь своих соискателей, пред-

приятия подготовили специальные пред-
ложения. 

- Важность этой ярмарки нельзя пере-
оценить, - отмечает советник заместителя 
генерального директора по персоналу АО 
«РКЦ «Прогресс» Дмитрий Щелоков. - Здесь 
молодые специалисты, в которых сегодня 
нуждается в том числе и наше предприятие, 
могут сравнить работодателей, представ-
ленных на рынке, понять, какие профессии 
востребованы в нашем регионе. 

Предприятие представило вакансии от 
простых рабочих специальностей до ин-
женерно-технических. Общаясь с потен-
циальными сотрудниками, представители 
знакомят их с бонусными программами. 
Предприятие активно развивает молодеж-
ную политику, давая своим сотрудникам 
возможность участвовать во всевозможных 
спортивных соревнованиях, заниматься во-
лонтерством, коллективно выбираться в 
увлекательные турпоходы и многое другое. 
Предусмотрена и финансовая поддержка мо-
лодых специалистов. На предприятии также 
активно развита система наставничества 

для начинающих специалистов и студентов. 
Напомним, в Самарской области реализу-

ется закон о молодом специалисте, который 
предусматривает ряд мер поддержки специа-
листам, трудоустроившимся по востребо-
ванным профессиям, максимальный размер 
поддержки в 2023 году - 171, 2 тыс. рублей.

Губернатор Дмитрий Азаров ранее поста-
вил задачу перед правительством области и 
профильными ведомствами оказывать содей-
ствие предприятиям ОПК, в том числе и по 
поиску персонала. Регулярное проведение 
ярмарок вакансий - один из эффективных 
методов поддержки кадрового резерва пред-
приятий. Узнавать о планируемых мероприя-
тиях по содействию в 
трудоустройстве мож-
но в официальном 
сообществе службы 
занятости в соцсети 
«ВКонтакте», перейдя 
по ссылке или QR-коду: 
https://vk.com/czn_63.

Событие

Вековой юбилей

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Здесь находят работу

Ярмарки вакансий привлекают внимание 
как начинающих, так и опытных специалистов.
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Валентина 
Щербакова - 

человек-история, 
которая помнит 

тяжелейшие 
годы войны 

и несгибаемую 
веру людей 

в Победу.
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24 октября - 
День спецназа 
России, элиты нашей 
армии. Накануне этой 
профессиональной 
даты 
наш корреспондент 
поговорил 
в зоне СВО 
с командиром 
группы специального 
назначения.

«ВЫ - МОЯ ГОРДОСТЬ»
Покосившаяся избушка 

прифронтового села. Старые 
советские обои с плетеным ор-
наментом, поскрипывающие 
деревянные полы, массивные 
настенные часы из прошлого 
века. Прошу их снять, перед 
тем как включаю запись на 
камере, - слишком узнавае-
мые: когда-то в этой хате си-
дели украинские «захисники», 
могут вычислить местополо-
жение. На той стороне рабо-
тают целые службы, которые 
внимательно отсматривают 
публикации в соцсетях и по 
ним пытаются найти наши 
пункты дислокации.

- Дорогие разведчики, се-
годня в канун нашего про-
фессионального праздника за 
мужество и героизм стоящие 
в строю военнослужащие удо-
стоены высоких госнаград. За 
смелость и отвагу, проявлен-
ные при отстаивании интере-
сов России, указом президента 
рядовой… награждается орде-
ном Мужества. Ефрейтор… за 
мужество, разумную инициа-
тиву и защиту нашей Роди-
ны награждается медалью «За 
отвагу», - комбат пулеметной 
очередью растягивает букву 
«р», но в этом нет ни пафоса, 
ни напускной брутальности.

Наоборот, звучит очень ор-
ганично - аутентичная фоне-
тика комбата спецназа. Таким 
рычащим голосом он может и 
поощрить, и взгреть, если есть 
за что. И пошутить, и научить.

- Хочу выразить от себя и ко-
мандования признательность 
за ваш тяжелый профессио-
нальный труд. Я всегда гово-
рил: вы - моя гордость. Низкий 
поклон вам, спасибо, - закан-
чивает церемонию комбат под 
аплодисменты подчиненных.

Встретишь таких на улице, 
ни за что не подумаешь, что 
спецназовцы - не амбалы из 
сериалов. Зато каждый - спец в 
своем деле. Они расходятся по 
своим будничным делам. Кто-
то разворачивает новый даль-
нобойный противотанковый 
комплекс. Кто-то садится за 
изготовление боеприпаса для 
дрона. Кто-то - за пульт игро-
вой приставки, отдыхать тоже 
надо. Игр, правда, немного. 
Футбол - и тот женский. Но 
страсти там кипят настоящие, 
мужские.

«ОБЫЧНАЯ РАБОТА»
- Ты как в спецназ попал? - 

спрашиваю командира этой 
группы, молодого лейтенанта, 
но уже Героя России с позыв-
ным «Кощей».

- Детская мечта - попасть в 

спецназ или в ВДВ. Поэтому 
еще в школе тренировался, 
спортом занимался. Поступил 
в педагогический колледж на 
физкультурное отделение...

Мы идем по сосновому лесу, 
в котором еще недавно шли 
тяжелые бои. Где-то поляны 
выгорели пятнами - следы 
реактивных систем залпово-
го огня, где-то стволы деревьев 
скошены по человеческий 
рост - работа артиллерии. «Ко-
щей» рассказывает, что после 
срочной службы в армии за-
ключил контракт. Выполнял 
боевые задачи в Кабардино-
Балкарии, Дагестане, Сирии. 
В СВО - с первых дней. Про-
шел путь от рядового до лей-
тенанта. Офицером стал уже 
здесь. Как и положено настоя-
щему герою, не очень разго-
ворчивый и очень скромный.

- Обычная работа, - пожима-
ет он плечами, на которых ви-
сит бронежилет. - Поначалу у 
парней лишние телодвижения 
были, а со временем подната-
скались, спокойно работаем. 
Отработал и ушел.

- Вот так просто?
- Ну, не всегда. Зашли, на-

пример, в соседнюю лесо-
полосу вчетвером, а там уже 
противник сидит. Мы-то сразу 
поняли, кто они. А они нет. 
Мы им «джамбу» показываем 
(жест наемников), мол, свои. 
А противника раз в пять боль-
ше. Они говорят: досмотрим 
сейчас вас. У нас с предохра-
нителя уже все снято, начи-
наем стрелять. Минут 20 - 30 
боя - и уходим обратно. Повез-
ло. Но везение без подготовки 
не приходит, хотя такое, если 
честно, я в фильмах только ви-
дел. Человек 10 - 12 мы точно 
положили.

- Сам удивился?
- Ага. Хотели забрать одного 

с собой, но он тяжелый, «трех-
сотый» (раненый. - Ред.) был, 

не получилось. А так вообще 
красиво вышли бы.

- А «красивый» пример есть?
- В прошлом году с группой 

противника встретились. На-
чалась сперва стрелкотня, 
потом они давай орать: 
«Братцы, чего мы стреляем 
друг друга?» Поговорили пару 
секунд, и опять бой. Ну, мы их 
добили, двоих в плен взяли.

«БОГ НА НАШЕЙ 
СТОРОНЕ»

- Что чувствуешь, когда 
идешь на задачу? У спецна-
зовцев бывает страх?

- Я думаю, у всех нормаль-
ных людей чувство самосо-
хранения есть. А страха нет, 
каждый день идем одну и 
ту же задачу выполнять. За 
парней, которые с тобой, в 
основном переживаешь, это 
вторая семья. Уже почти два 
года бок о бок воюем.

- Бывали ситуации, где был 
на волосок?

- Не без этого. Один раз 
вышли на засаду, отработа-
ли и попали под миномет-
ный обстрел - ни пройти, ни 
пошевелиться. Минометами 
сперва начали крыть, АГСы 
(автоматические гранатометы 
станковые. - Ред.), потом уже 
танк начал работать по нам. 
Когда танк подключился, я 
думал: всё, сейчас нас здесь 
похоронят. Но Бог на нашей 
стороне был, чудом ушли.

- Задачи-то все на той сто-
роне. Ходить много приходится 
ногами?

- В самом начале ходили, 
бывало, по 30 километров. 
Сейчас такого нет. Уходишь 
на засаду, разведал потихонь-
ку, лег, ждешь. Поляков вот 
три дня так караулили, на чет-
вертый день только поймали. 
Они ездили по одной и той же 
дороге, мы знали их маршрут.

Чтобы дойти до точки на-

значения, на-
шим парням в 
марте пришлось 
форсировать во-
дную преграду. Пробовали 
обойти и справа, и слева - де-
ваться некуда. Раздеваешься 
догола, лезешь, навьюченный 
экипировкой и оружием, в 
ледяную воду, выходишь на 
другом берегу. Отжимаешься, 
приседаешь, чтобы согреть-
ся, надеваешь снова на себя 
всю «сбрую» - и вперед. По-
ка идешь, вроде тепло. А как 

на засаду ложишься, через 
час уже колотить начинает. 
«Обычная работа», - как го-
ворит «Кощей».

Из питания - по маленькой 
банке каши в сутки. 1,5 литра 
воды на 3 дня на человека. 
Плюс шоколадки.

- Нас в итоге с ночной 
«птички» (беспилотника. - 

Ред.) спалили и хотели с 
тыла зайти, - продолжает 
лейтенант. - Мы успели 

вовремя среагировать. При-
шлось импровизировать. Бла-
го, всё только одним «трехсо-
тым» обошлось.

- Вытащили?
- Да, вытащили. Он год 

по госпиталям бегал, потом 
приехал, полгода поработал 
и опять в госпиталь на опе-
рацию. Обещал вернуться. 
Парни у нас - отличные про-
фессионалы. Это огромный 
плюс, мне не надо их под-
правлять. Все с железным 
характером, никто назад не 
собирается. Какая задача ни 
поступала бы, просто спра-
шиваю: «Что, идем?» - «Да». 
Уже такие семейные отно-
шения. И жены наши между 

собой общаются, у них своя 
группа есть.

РУКОПОЖАТИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА

- Как Звезду Героя 
вручали, помнишь? 

- Ну, первые две 
недели вообще не по-

нимал, что происходит. 
Огромная благодарность ко-
мандованию моего отряда, 
части, что ходатайствовали, 
оценили заслугу моей груп-
пы так высоко. Здесь каж-
дый какую-то частичку вло-
жил - от командира части и 
до последнего солдата в моей 
группе. В зале (Кремля. - Ред.) 
волнение было, потом как-то 
отпустило. Подошел к Вер-
ховному главнокомандующе-
му, он нацепил, поздравил - 
всё, ушел.

- Крепкое рукопожатие у пре-
зидента?

- Крепкое, да.
- После награждения сразу 

обратно, на передовую?
- Две недели отдохнул - и 

сюда.
Я выключил камеру, он 

снял балаклаву. Типичное 
русское бородатое лицо, кото-
рое могло бы красоваться на 
билбордах. Но бойцам спец-
наза, за которыми идет на-
стоящая охота, популярность 
ни к чему. Может, как-нибудь 
потом, после спецоперации, 
страна узнает имена своих 
героев, которые совершают 
ежедневные подвиги, без пе-
рерывов на обед и праздники.

За спецназ!

Горячая точка
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Вот он 
какой - 

лейтенант 
спецназа и Герой 

«Кощей», которому 
пока нельзя 
открывать 

лицо. 
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Эти спецназовцы стали уже семьей. 
У них даже жены тоже дружат, дожидаясь возвращения своих героев. 

Подвиги без перерыва на обед:

Как командир спецназа 
«Кощей» стал Героем     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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НЕ МУСОРКА, 
А МУСОРКА

Реализовывать закон, если он бу-
дет принят, по мысли его создателей, 
должны местные власти. Собрания 
представителей предлагается наделить 
полномочиями в части принятия ре-
шений о переименовании. Пока что 
проект, естественно, еще обсуждают. 
Но многие уже задаются вопросом: а 
деньги-то где возьмем? Во-первых, вся-
кая бюрократия, изменения в бумагах, 
документах. Во-вторых - нужно будет 
менять указатели.

 - Интересно, авторы закона по 
России ездили? Там иногда таблички 
древние стоят, пошарпанные. А тут 
все менять кинутся? - говорит житель 
одного из сел, названных как пример в 
проекте. Речь идет о селе МусОрка (да, 
это правильное ударение) в Самарской 
области.

Село получило свое имя по названию 
реки. На карте России, помимо самар-
ской, есть еще две реки Мусорки - в 
Вологодской и Свердловской облас-
тях. Ученые считают, что это название 
восходит к финно-угорским составля-
ющим: «му» - земля (это значение до 
сих пор есть в удмуртском языке), и 
«сор» - старица, озеро.

- Ни я, ни мои односельчане не счи-
таем название нашего села оскорби-
тельным или унижающим. Я горжусь, 
что родился в Мусорке и являюсь ее 
жителем. У села есть своя история, есть 
достопримечательности. Не думаю, 
что кто-то из сельчан поддержал бы 
переименование, - сказал в разговоре 
с корреспондентом «КП» - Самара» 
глава сельского поселения Мусорка 
Александр Трифанихин.

Как уверяет чиновник, по-
правлять кого-либо в про-
изношении названии села 
приходится нечасто:

- В Ставропольском 
районе, в Тольятти, где 
работают многие жи-
тели села, прекрасно 
знают название Мусор-
ка с ударением на второй 
слог. Редко когда проез-
жающие мимо (село нахо-
дится на трассе Тольятти - 
Димитровград, - прим. «КП» 
- Самара») хихикают и фото-
графируются у таблички с названием. 
Но это никак не отражается на нашем 
восприятии.

ЛУЧШЕ НА ДОРОГИ 
ДЕНЕГ ДАЙТЕ!

В Пермском крае тоже хватает за-
бавных названий: Демонята, Шатуны, 
Позор, Канабеки, Пирожки…

Есть даже деревня Дураково, находя-
щаяся в Кунгурском районе. По пере-
писи 2021 года в ней живут 6 человек. 
Но на самом деле домов в Дураково 
гораздо больше, так как ее облюбова-
ли дачники. А тех смешное название 
особо не волнует - в паспорте же оно 
не значится.

- Скорее всего, это название, данное 
деревне ее соседями, - предполагает до-
цент кафедры физической географии 
и ландшафтной экологии Пермского 
университета Николай Циберкин. - 

Окружающие люди могли так назвать 
жителей за глупость. К примеру, по-
селились неправильно, там, где их до-
ма каждый год затапливает паводком. 
Топит вас, так уйдите с поймы реки, 
и не будет вас топить, а они все оста-
ются. Ну не дураки ли? Вот и назвали 
деревню Дураково. 

А вот название Тупица - вовсе не 
оскорбительное. Это женский вариант 
слова «тупик». Деревня находится на 
полуострове, окруженном с трех сто-
рон Камой, то есть дальше нее дороги 
нет - тупик. И, как сообщили в Хохлов-
ском сельском поселении, к которому 
относится Тупица, планов менять на-
звание нет. 

- Я родилась в деревне Тупица, и я 
этим горжусь, - заявляет жительница 
деревни Ирина Чудинова. - И не вижу 

ничего смешного в этом назва-
нии. 

Кстати, самым смешным 
в России было признано 
название деревни Чува-
ки в Пермском районе. 
Деревня Чуваки впер-
вые была упомянута в 
переписи еще в XVII ве-

ке. Основал ее в 1671 го-
ду Ивашка Максимов, сын 

некого Черного из деревни, 
которая сейчас называется 
Култаево. Но никаких ста-
ринных достопримечатель-

ностей там не сохранилось. Сейчас в 
деревне живут 206 человек, и название 
их вполне устраивает.

- Не надо переименовывать. Зачем? 
Отличное название - Чуваки, никто не 
забудет и не перепутает, если хоть раз 
столкнется, - считают жители деревни. 
- Лучше более рационально потратить 
деньги - на ремонт дороги, автобусы, 
газификацию деревни, чем на переде-
лывание различных документов. 

Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»), 
Олег ЛУГОВОЙ («КП» - Казань»), 

Елена ТРЕТЬЯКОВА («КП» - Пермь»), 
Мария СОРОКИНА («КП» - Нижний 

Новгород»).

Удивили
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БЕРЕМЧЕНКО

Какие города 
в Приволжье 
переименовывали 
в разные годы, 
читайте на сайте 
kp.ru

Глядит на Мусорку, 
как Красный Баран

Жители села 
не хотят других 

названий.

Окончание. Начало на > стр. 1.

А ЧТО ЕЩЕ БЫ ПОМЕНЯЛИ?
Какие еще названия в регионах Приволжья звучат неблагозвучно, 

но означают не то, что кажется

Какино, Гагинский район, Нижегородская область
Село располагается примерно в 180 километрах от областного центра, 

входит в состав Большеаратского сельсовета. Постоянно там проживают по-
рядка 300 человек, причем в национальной структуре населения преобладают 
представители финно-угорских народностей. Вероятно, название населенного 
пункта появилось от эрзянского «кака» - дитя.

Рылово, Балахнинский район, Нижегородская область
Небольшая деревня, которая находится примерно в шести километрах от 

Балахны и окружена лесом. Через нее проходят маршруты пригородных авто-
бусов. По состоянию на 2010 год население деревни составляло 186 человек.

Село Убей, Дрожжановский район, Татарстан
Село Убей находится на территории Дрожжановского района. Оно было 

основано около 500 лет назад. Название села, согласно изысканиям не-
которых историков, происходит из чувашского языка, а именно слова «упа» 
(«медведь»). По другой версии, Убей произошло от древнего чувашского 
мужского имени Упи. Есть даже легенда о том, что село назвали в честь 
вождя булгарских чувашей, которого так и звали - Упи.

По данным всероссийской переписи 2020 года, в селе Убей проживают 
1449 человек. Интересно, как обращаются к ним со сцены во время празд-
ников. Может, «дорогие убейцы»? Или убейчане?

Красный Баран, Алексеевский район, Татарстан
Село Красный Баран Алексеевского района находится на реке Баранке. 

Ранее в письменных источниках этот населенный пункт назывался Балчиклы, 
Балчиклы-Баран, Верхний Баран и Крещеный Баран. Возможно, приставку 
«Красный» село получило после революции. Сейчас в нем, по последним 
данным, проживают менее 500 человек.

По одной из версий, свое название село получило из-за реки, а по другой - от 
племени баранджары, которое в своих путевых заметках упоминал арабский 
путешественник Ибн Фадлан.

Есть тут и своя легенда о сокровище мирового масштаба. Говорится, что 
в Красном Баране в одной из битв завоеватель Тамерлан (Хромой Тимур) 
оставил свой шлем, и он обещал за ним вернуться. Считается, что артефакт 
зарыт глубоко под землей.

Убытьдур, Красногорский район, Удмуртия
С удмуртского «убо» переводится как «гряда», а с башкирского - «курган», 

«холм». Возможный перевод - «окраина среди холмов». Если посмотришь на 
географическую карту, то можно увидеть, что действительно здесь заканчи-
вается возвышенное плоскогорье, начинающееся от долины реки Чепцы и 
резко переходящее в огромную долину реки Кильмезь, шириной до 30 - 40 
км. Последствия последнего ледникового периода.

Река Блява, Кувандыкский район, Оренбуржье
В переводе с башкирского название означает «оселок». Длина реки со-

ставляет 41 км. Впадает слева в реку Кураган в 45 км от устья последней, 
у поселка Блявтамак.

Ал
ек
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Необычные названия 
всегда нравятся 
проезжающим мимо 
автомобилистам.
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Олег ЛУГОВОЙ  
(«КП» - Казань»),  
Евгений ЕГОРОВ  
(«КП» - Самара»),  
Андрей МАТЛИН  
(«КП» - Пермь»)

Такой законопроект 
разработали в Казани. 
Но поддерживают  
его не все.

В условиях импортоза-
мещения России нужно 
больше кадров со средним 
профессиональным обра-
зованием. Но как подгото-
вить их быстрее? Депутаты 
Госсовета Татарстана при-
готовили вариант решения 
этой проблемы. Они пред-
ложили законодательную 
инициативу, согласно ко-
торой в стране можно будет 
допускать подростков к ра-
боте на опасных и вредных 
производствах по срочному 
договору в рамках прохож-
дения практики. Речь идет 
о студентах колледжей и 
училищ в возрасте от 16 до 
18 лет.

Сейчас Трудовой кодекс 
Российской Федерации 
(ТК РФ) запрещает под-
росткам трудиться на по-
добных предприятиях. Но 
не на всех. Есть утвержден-
ный перечень работ, кото-
рые практиканты в возрасте 
от 16 лет все же могут вы-
полнять, но только не более 
четырех часов за день. И то 
если такое решение при-
мут на предприятии, где 
для этого должны соблюсти 
все меры безопасности. Тем 
не менее статья 265 ТК РФ 

явно запрещает это. Полу-
чается противоречие, его и 
хотят исправить татарстан-
ские депутаты, внеся свои 
поправки.

Авторы проекта указы-
вают на то, что с прошлого 
года в стране реализуется 
программа «Профессиона-
литет». Это ускоренное об-
учение кадров в училищах 
- всего 2,5 года. К нему при-
ступают в возрасте от 15 лет. 
Соответственно, для полу-

чения профессии им нуж-
но проходить практику, в 
том числе на предприяти-
ях с опасным или вредным 
производством. Без нее по 
отдельным специальностям 
даже с хорошими отметками 
потом на работу могут и не 
взять.

Инициативу Госсовета 
Татарстана уже поддержали 
парламентарии из ряда ре-
гионов. Есть определенное 
одобрение и в Госдуме, где 

не исключают возможность 
использовать труд практи-
кантов на оборонных пред-
приятиях. Предложенные 
поправки в ТК РФ уже рас-
смотрели в Совете законо-
дателей при Федеральном 
собрании РФ. Там идею 
одобрили, но все же отпра-
вили проект на доработку 
обратно в Татарстан, после 
которой законопроект все 
же будет внесен на рассмо-
трение Госдумы.

Картина дня: Приволжье

Подростков хотят отправить 
на опасные производства

Не стало Алексея Ивановича Родио- 
нова, человека, с именем которого 
связан большой и значимый период в 
социально-экономическом развитии 
нашей области.

Почетный гражданин Самарской 
области, он всю свою жизнь посвятил 
служению людям. Его кредо - забота 
о человеке. Алексей Иванович старал-
ся улучшить благополучие и качество 
жизни своих земляков, решая вопросы 
жилищно-коммунальной сферы, строи- 
тельства жилья, благоустройства 
территорий.

Он был первым председателем ис-
полкома Промышленного района Куй-
бышева - самого крупного в городе. 
Затем стал заместителем предсе-
дателя Куйбышевского горисполкома, 
а потом возглавил его и решал самые 

трудные задачи. Масштабы работы 
росли, и где бы он ни работал, его отли-
чали огромное трудолюбие и высочай-
шая ответственность перед людьми. 

Алексей Иванович создал коллектив 
единомышленников, знал каждого лич-
но, заботился о молодых сотрудни-
ках, был настоящим наставником для 
управленцев, делающих первые шаги в 
сложной и многогранной профессии, 
требующей больших знаний и само-
отдачи. Его уважали за прямоту, от-
кровенность, искреннюю заинтере-
сованность в судьбах людей. Он был 
примером руководителя и патриота 
своего города, края.

Алексей Иванович нашел свое мес- 
то и в новой России. Долгое время 

он, человек, живо интересовавший-
ся происходящими переменами, был 
заместителем губернатора Самар-
ской области, сохраняя то лучшее, 
что отличало его работу в советский 
период.

Он знал, чем живет каждое муници-
пальное образование, и до конца своих 
дней оказывал содействие и помощь 
в развитии органов местного само-
управления. 

Горожане, жители Самарской облас- 
ти запомнят его как человека, близко 
к сердцу принимавшего проблемы лю-
дей, заботящегося о соблюдении прав 
граждан и их защите.

Его жизнь - целая энциклопедия, при-
мер всем последующим поколениям.

Выражаю соболезнования семье и 
близким Алексея Ивановича, его со-
ратникам.

Всегда будем помнить его.
Светлая память.

Ольга ГАЛЬЦОВА,  
уполномоченный по правам 

человека в Самарской области.

 ■ ПОГОДКА

На 
Приволжье 
идут мороз 
и снег
Ольга СЕРГЕЕВА  
(«КП» - Самара»)

Первые заморозки, 
минусовые 
температуры -  
на этой неделе 
начинается  
уже настоящая  
зима.

В регионах Приволжья в конце 
октября уже чувствуется дыхание 
зимы. В Самаре и Нижнем Новго-
роде на выходных ударили пер-
вые заморозки - прохожие утром 
увидели тонкий лед на лужах. 
При этом синоптики обещают, 
что в Самару (а также Ульяновск, 
Оренбург, Пензу) еще вернется 
тепло - буквально на один день, 
24 октября. Температура будет 
до +12 градусов. А вот уже в 
среду ночью в большинстве ре-
гионов она опустится до -2… -5 
градусов, пойдет дождь и мокрый 
снег. В Пензе уже в четверг будет 
ноль градусов.

В Нижнем Новгороде темпера-
тура не поднимется выше +1 гра-
дуса, ночью - до -2 всю неделю, 
до четверга - небольшой снег. 

В Башкирии во вторник, 
24 октября, ожидают дожди 
и сильный мокрый снег с от-
ложением на проводах. Ветер 
пообещали юго-западный, юж-
ный, умеренный, местами по-
рывы до сильного. Температура 
воздуха ночью -2... +3°, днем  
+4... +9°. В среду, 25 октября, 
будут осадки в виде мокрого сне-
га на проводах и деревьях вмес- 
те с гололедицей. Температура 
воздуха ночью -4... +1°, днем  
-1... +4°.

В Казани также до четверга бу-
дет идти снег, температура опус- 
тится до нуля градусов уже днем. 
На выходных обещают минусовые 
показатели уже в дневное время. 

В Удмуртии и Перми ноль гра-
дусов обещают уже во вторник, 
снег также будет идти до четвер-
га, в остальные дни температура 
опустится ниже ноля. 

Александр ДИЧЕСКУЛ, директор 
Пермского авиационного 
техникума им. А. Д. Швецова

- Это своевременная инициатива. В связи с 
сокращением сроков обучения по «Профессионалитету» 
возникают проблемы не только с прохождением практики 
учащимися, но еще и с трудоустройством выпускников, не 
достигших 18-летнего возраста. Это касается и нашего авиа- 
ционного направления, и тех же химико-технологических 
специальностей, которые также востребованы в оборонной 
промышленности. А сейчас оборонка как никогда нуждается 
в квалифицированных кадрах. Так что необходимо корректи-
ровать трудовое законодательство.

 ■ МНЕНИЯ

Павел ПОКРОВСКИЙ, заместитель 
председателя Общественной палаты 
Самарской области:

- Мое личное мнение как отца двоих детей относительно допус- 
ка подростков на вредные производства: категорически «нет». 
В советские времена норма, согласно которой на вредные производства 
граждане допускались с 21-летнего возраста, появилась не просто так. 
Это основано на данных о физиологии, развитии человеческого орга-
низма. Подростковый возраст, пубертатный период - это такой период, 
когда любое воздействие на организм может иметь последствия на всю 
жизнь: как физические, так и психологические. По этой же причине за-
прещали продавать до 21 года и крепкий алкоголь. А вот что касается 
необходимости прохождения производственной практики для помощи 
в последующей профориентации - в этом я двумя руками за.

Студентам хотят 
дать больше 

возможностей 
для практики.
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Светлой памяти А. И. Родионова
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Яна БАЗЕКИНА
(«КП» - Уфа»), 
Захар ЯКОВЛЕВ 
(«КП» - Уфа»)

Воспитательница 
из Башкортостана 
нашла в лесу 
огромный гриб.

ПОЖАРИЛИ И СЪЕЛИ
Осенним днем Светлана 

Байназова из Бирска вы-
шла на тихую охоту в 
лес. Женщина никак 
не ожидала, что этот 
поход за грибами бу-
дет чем-то отличаться 
от предыдущих, по-
ка не обнаружила на 
одной из полян его - 
сказочных размеров 
боровик!

Гриб оказался на-
столько огромным, 
что его с трудом мож-
но было удержать в од-
ной руке. Однако боровик 
поражает не только своим 
размером, но и весом - це-
лых 940 граммов. Аккуратно 
вытащив гриб (она специ-
ально не резала его ножом, 
чтобы не навредить грибни-
це) и сделав памятное фото, 
женщина поспешила домой, 
чтобы пожарить его и съесть 
с удовольствием вместе со 
всей семьей - он оказался 
очень вкусным.

Светлана Сергеевна рабо-
тает воспитателем детского 
сада №13 «Звездочка» в Бир-
ске. Среди любителей тихой 
охоты не принято делиться 
грибными местами, однако 
женщина все же рассказала, 
где обнаружила боровика-
великана - недалеко от де-
ревни Сосновка в Мишкин-

ском районе Башкирии. Это 
примерно в 100 километрах 
от Уфы. 

- В свободное от работы 
время собираю грибы для се-
бя. Люблю их в любом виде. 
Они растут у нас в Башкирии 
с весны до поздней осени: 
сморчки, очень много луго-

вых опят, подберезовиков, 
лисичек. Белые редко встре-
чаются. «Грибочек» мы за-
метили на выходных, когда 
к свекровке ездили. На об-
ратном пути заехали в лес 
просто посмотреть из любо-
пытства - природа была кра-
сивая, погода прекрасная. 
Гигант, кстати, не один был 
- рядышком два маленьких 
грибочка еще стояли. В этом 
году поздновато уже ходить 
за грибами… Может, будут 
маслята и поздние рыжики. 
Я для себя уже наготовила 
грибов, - рассказала Свет-
лана.

ЭТО НАСТОЯЩАЯ 
УДАЧА!

О том, какова вероятность 
встретить гигантские грибы 
в лесах Башкирии, безопас-
ны ли они и как их правиль-
но готовить, мы расспросили 
доцента кафедры биологии, 
экологии и методики обу-
чения Самарского государ-
ственного педагогического 
университета, специалиста-

эколога Валентину Ильи-
ну.

- По правде говоря, 
встретить белый гриб 
таких размеров - это 
действительно удача. 
Но не потому, что 
сами по себе они 
редкость, а из-за ме-
няющегося климата. 
В этом году лето бы-
ло довольно жарким 

и засушливым, лишь 
только осенью пошли 

дожди. Поэтому и грибы 
появились. Также боль-

шинство грибов просто не 
успевает дорасти до подоб-
ных размеров - их находят 
и срезают грибники. А если 
боровик растет себе в укром-
ном и влажном месте, у него 
есть шанс вырасти большим, 
на это понадобится несколь-
ко недель - примерно около 
месяца.

Что касается съедобности 
грибов-гигантов, то, по сло-
вам нашего эксперта, размер 
никак не влияет на вкус и ка-
чество - можно просто раз-
резать и готовить уже при-
вычным способом: варить, 
жарить, сушить. Главное 
обратите внимание, чтобы 
гриб не был старым и по-
темневшим, такие лучше не 
употреблять в пищу.

Тихая охота

Боровик-гигант достался 
башкирской воспитательнице

Кристина БЕРБАСОВА 
(«КП» - Нижний Новгород»)

Девятиклассница Ксения Лисина 
никогда не остается незамеченной. 
Редко кто проходит мимо, не огля-
нувшись на ее шикарные волосы. Все 
дело в том, что длина волос девушки 
в распущенном виде достигает 109 
сантиметров. Ксении всего 15 лет, 
она живет в деревне Сухоноска в Ко-
вернинском районе Нижегородской 
области. Девочка хорошистка, актив-
ная участница различных школьных 
конкурсов и форумов, а также рос-
сийского движения детей и молоде-
жи «Движение первых». Ее любимый 
предмет в школе - химия. В будущем 
девочка собирается стать стоматоло-
гом. Сначала она планирует поехать 
учиться на медсестру в Богородск, а 
потом получать высшее образование 
в Нижнем Новгороде.

ПОДСТРИГАЕТСЯ РАЗ В ГОД
Длинные волосы девочка отращива-

ет с двух лет. Однако тут будет пра-
вильнее сказать, что начинала это 
дело ее мама, а подросшая Ксюша 
просто поддержала идею. Как оказа-
лось, никакого особенного секрета в 
роскошной шевелюре Ксюши нет - это 
генетика.

- У моей мамы тоже были длинные во-
лосы, она их подстригла только после 
беременности. У бабушки тоже коса, 
это у нас передается из поколения в 
поколение, - смеется девочка.

По словам Ксении, полноценные 
стрижки она уже давно не дела-
ет, только подстригает секущиеся 
кончики раз в год - в Страстной чет-
верг.

НА ТАКУЮ ДЛИНУ УХОДИТ 
МНОГО ШАМПУНЕЙ

Летом Ксения ополаскивает воло-
сы травяным отваром из крапивы и 
чистотела. Зимой же она пользуется 
различными бальзамами и масками, 
чтобы волосы были не сухие, а силь-
ные и гладкие.

- Ухаживать за волосами мне помо-
гает мама, потому что одной это очень 
сложно делать, - признается Ксения. 
- Стараемся каждый раз подбирать 
шампуни такие, чтобы они хорошо 
промывали волосы, не было перхоти. 
Мы используем литровые шампуни, 
таких бутылок у нас по две точно ухо-
дит за месяц.

Голову Ксюша моет всего два раза 
в неделю - в среду и субботу - и после 
этой процедуры других дел не плани-
рует. А все потому, что девочка не 
пользуется ни феном, ни утяжками 
и предпочитает естественную сушку. 

Волосы сушатся по 3 - 4 часа, а ино-
гда и еще дольше.

- Зимой волосы еще дольше сохнут, 
а летом я стараюсь быть на свежем 
воздухе, чтобы они ветром обдува-
лись, - поделилась Ксюша. - Феном 
пользуюсь редко, только если очень 
спешу. У меня даже была забавная 
ситуация, когда мне пришлось прямо с 
мокрой головой бежать к репетитору. 
А волосы же еще сырые не расчесать, 
поэтому вид у меня был интересный.

МАСТЕРА НЕ БЕРУТСЯ ДЕЛАТЬ 
СЛОЖНЫЕ ПРИЧЕСКИ

Прически с такими длинными воло-
сами делать довольно сложно. Ксения 
предпочитает боксерские косы, ведь 
они позволяют полностью убрать во-
лосы с лица и надежно закрепить на 
голове.

- В школу я обязательно заделываю 
волосы, а вот в свободное время люб-
лю ходить с распущенными, - подели-
лась девочка. - Когда я была меньше и 
волосы тоже были не такие длинные, 
то мама плела различные прически, на-
пример, корзиночки или рыбий хвост.

В парикмахерских девочка практи-
чески не бывает. Год назад ее семью 
пригласили на свадьбу, и она решила 
обратиться к мастеру, чтобы сделать 
прическу на торжество.

- Мне завили кудри, сбоку немно-
го зацепили их. За прическу на рас-
пущенных волосах взяли три тысячи 
рублей. Парикмахер даже пошутила, 
чтобы я к ней больше не приходила и 
сама училась делать себе прически, - 
вспоминает Ксения. - Мастера, видимо, 
не привыкли к таким волосам, они же 
густые и тяжелые, все прически рас-
сыпаются.

Подстригать волосы Ксения пока 
не планирует.
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Пензенец Андрей Шев-
ченко побил два рекорда 
в один день. Сначала Ан-
дрей, идя на руках, сдви-
нул «Газель» весом 
3200 килограммов, 
установив тем самым 
новый российский ре-
корд. И сразу же побил 
мировой, отбуксировав 
два автомобиля в сцепке 
массой 4915 килограм-
мов. Свое новое дости-
жение Андрей Шевченко 
посвятил сыну Давиду.
На счету Андрея - не 
один рекорд. В 2015-м 
Андрей совершил 
4761 повтор упражне-
ния «берпи» за 12 часов, 
в 2019-м - установил 
рекорд России, выполнив 
4773 повторения 
за 12 часов и 8615 по-
вторений за 24 часа. 
Спортсмен является 
пятикратным рекорд-
сменов Книги рекордов 
России и Книги рекордов 
Гиннесса.
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Татьяна ВАРЕНОВА, 
врач-трихолог:

- Такие волосы - это на 80% хо-
рошая генетика - и по длине, и по 
объему, и по качеству стержня воло-
са. А еще сказывается комфортная 
психологическая и экологическая 
обстановка, отсутствие стресса, 
родители рядом, хорошее питание, 
мягкая вода и, скорее всего, хоро-
ший сон. Вряд ли Ксения часто сушит 
волосы феном, и с такой генетикой 
не всегда нужны бальзамы и маски. 
В мегаполисе такую длину отрастить 
практически невозможно: больше 
стресса, переживаний и заболева-
ний, хуже экология, организм вы-
живает, сохраняя жизненно важные 
функции, не думая о красоте.

НУ И НУ!

Светлана поступила 
по правилам: 

аккуратно выкрутила 
гриб из грибницы.
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Нижегородка 
рассказала, 

как получить 
роскошные волосы 

и превзойти Рапунцель.
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Елена КУДАЕВА («КП» - Оренбург»)

Мать четверых детей 
теперь собирается провести 
такой же конкурс в родном 
регионе.

Мать четверых детей Екатерина Па-
далка стала победительницей конкурса 
«Миссис Великая Русь - 2023». Уро-
женка Орска соревновалась с участ-
ницами из 36 городов России. Теперь 
у девушки есть идея организовать 
подобный конкурс среди замужних 
женщин для поддержания семейных 
и духовных ценностей в родном Орен-
буржье.

Большую часть жизни Екатерина 
Падалка провела в Орске. Здесь она 
и муж родились и выросли, здесь на 
свет появились старшие дети Ульяна 
и Егор.

- Люблю Орск за добрых и душев-
ных людей, - поделилась Екатерина. 
- Каждая улочка знакома и напоминает 
детство и юность. Любимое место - 
наш Урал, а особенно «Пляж моржей». 
Сейчас мои дети любят сюда приез-
жать и отдыхать летом.

В Москву семья переехала, когда муж 
Екатерины Владимир получил пригла-
шение на службу в Москву. Академию 
управления МВД России в столице 
он окончил с красным дипломом и 

почетной грамотой министра МВД. 
Екатерина работала на российском 
телевидении ВГТРК и занималась 
детьми. Даже родив детей, Катя на-
ходила время на утренние пробежки, 
катание на роликах. Порой трениро-
валась, пока младший ребенок спал в 
коляске во время прогулки. Вся семья 
участвует в спортивных соревновани-

ях, завоевывают призовые места.
В этом году Катя впервые приняла 

участие в конкурсе «Миссис Великая 
Русь - 2023» в Санкт-Петербурге. Всего 
на сцену вышло 36 участниц. Кон-
курсантки выходили на сцену, про-
катились по Неве под развод мостов, 
посетили достопримечательности 
города. И даже устроили шествие с 

флагами в национальных костюмах 
своих регионов.

- Все девушки были достойными 
соперницами, никто не знал, кто по-
бедит, все наслаждались моментом, 
- рассказала Екатерина. - Благодарна 
моим феям - дизайнеру Ларисе Сол-
нечной за авторское платье «Москва», 
на нем была символика столицы и 
Кремль. В платье от дизайнера Елены 
Романовой я была на финале и произ-
вела фурор.

Уроженка Орска покорила жюри не 
только костюмом и природным обая-
нием, но и зажигательной румбой с 
чемпионом России по бальным танцам 

Всеволодом Сосновским. Екатерина 
не скрывала, что хотела победить, 
но участие в конкурсе на финале 
России для нее уже было большим 

достижением.
- И вдруг я понимаю, что называют 

мое имя! Все как в тумане! - с улыбкой 
рассказывает победительница конкур-
са. - Ты понимаешь, что не зря стоишь 
на сцене. Осознаешь, что нет ничего 
невозможного, нужно просто идти к 
своей цели. После участия в конкурсах 
я поняла, что смогу все. Я научилась 
кататься на мотоцикле, прыгнула с 
десятиметровой вышки, занимаюсь 
танцами. И еще много того, что я пла-
нирую сделать... И дети меня только 
поддерживают и мотивируют.

Елена ШИШКИНА 
(«КП» - Самара»)

Самарский повар 
рассказал 
про причуды 
богачей 
с Рублевки.

Самарский повар получил 
известность, работая в бога-
тых домах на Рублевке. На 
условиях анонимности шеф 
откровенно рассказал жур-
налисту «КП» - Самара», что, 
из чего и как готовят в доро-
гих ресторанах и на кухнях 
олигархов.

СОБИРАЯСЬ 
НА ФУРШЕТ - 
ПОЕШЬТЕ ДОМА

Именно так звучит прави-
ло, которому учат на кур-
сах по этикету. Но наш ге-
рой придерживается такого 
мнения по иным причинам.

- Рассуждайте логично: 
вас пригласили на фуршет 
в выставочный зал или в 
яхт-клуб. Там наверняка нет 
полноценной кухни, а если 
и есть, то она рассчитана 
точно не на то, чтобы там 
работали три-четыре пова-
ра и готовили на двести че-
ловек. Это значит, что нет 
достаточного количества 
мест хранения, где можно 
оставить продукты без на-
рушения температурного 
режима на несколько ча-
сов, нет оборудования для 
работы и даже достаточного 
количества столов.

В моей практике бывали 
случаи, когда нам отводили 

какой-то угол за занавеской, 
мы расстилали на полу пище-
вую пленку и так готовили. 
Мыть блюда под закуски бы-
ло тоже негде, приходилось 
пользоваться влажными сал-
фетками. Именно поэтому на 
фуршетах обычно щедро на-
ливают. Гости добреют, да и 
какая-никакая профилактика 
отравлений.

Поработав на светских ме-
роприятиях, Игорь убедился, 
что олигархи любят халяву, 
как и все.

- Когда я впервые увидел 
миллионеров в очереди за 
едой, то смеялся до слез. 
Потом привык. На светских 
раутах дамы в Шанели с ног 
до головы и мужчины в Брио-
ни дружно выстраиваются в 
очереди и терпеливо стоят, 
переминаясь с ноги на ногу 
в жестких туфлях и на высо-
ченных шпильках, в ожида-
нии мини-порции блюда из 
модного ресторана.

«РЕБЕНОК ПРОСИЛ 
СОСИСКИ И ПЮРЕ»

Среди наших богатых до-
машние обеды снова стано-
вятся самыми престижными. 
Кто попроще - нанимает по-
вара на вечер, кто может 
себе позволить прислугу - 
берут человека на ставку.

- Однажды мне довелось 
полгода жить в Каннах в 
доме богатых русских. Им 
почему-то казалось, что 
местная прислуга их обворо-
вывает. Нас наняли вдвоем 
с напарником. Мы работали 
сменами по две недели, по-
том летели домой. Билеты и 

квартиру в городе нам опла-
чивали. Очень скоро мне эта 
работа разонравилась. Меня 
просили весь день быть в 
доме хозяев на случай, если 
понадоблюсь. У них не было 
помещения для персонала, 
так что я ходил ночевать в 
город, но попадал туда толь-
ко ночью, так что море все 
время видел только в окно.

Готовить тоже было очень 
скучно. Хозяйка модельных 
параметров почти ничего не 
ела. Целыми днями мешал ей 
смузи и выжимал соки. Ма-
ленький ребенок каждый раз 
просил сосиску с пюрешкой. 
Хоть немного отвести душу 
получалось, только когда 
приезжал хозяин и приво-
дил гостей.

«СУТКАМИ 
ЩИПАЛ ПТИЦУ 
И ДЕЛАЛ КОНСЕРВЫ»

Задача домашнего пова-
ра - максимально быстро и 
вкусно приготовить то, что 
попросил хозяин дома. Это 
большой и тяжелый труд.

- На моей кухне вы такого, 
как на этих светских раутах, 
не встретите. У меня - иде-
альная чистота и правиль-
ный температурный режим. 
Я помню десятки рецептов 
наизусть, но никогда не го-
товлю без весов: точное 
соблюдение рецептуры - 
наше все! Если я готовлю 
пельменное или песочное 
тесто, у меня или кондицио-
нер на минимум, или окна 
нараспашку, если дело зи-
мой. И не важно, что за ок-
ном -30 градусов. Я почти 

не держу заготовок, как это 
делают в ресторанах, но я 
хорошо знаю своих хозяев, 
понимаю их вкусы и могу по-
ставить тесто на пирожки в 
минимальный срок. Все, что 
я подаю, - идеально свежее 
и из лучших продуктов.

Но это не значит, что не 
приходится выбрасывать. У 
одного из моих хозяев было 
хобби - охота. По осени он 
брал меня в дальние поезд-
ки: Якутия, Камчатка, Са-
халин. Он стрелял дичь, я 
сутками щипал птицу и делал 
консервы. Что-то, конечно, 
съедалось в жареном виде 
на месте, но любое блюдо 
быстро приедалось. Так что 
готовили впрок. Потом везли 
через всю страну, десятки 
тысяч рублей за билеты и 
еще больше за перевес ба-

гажа с консервами. Потом 
весь год хозяин пытался все 
это кому-то раздать. По ре-
зультату половину «золотых» 
консервов я относил на по-
мойку.

«КУДА ПРОПАЛА 
ИКРА?»

Игорь признается: в домах 
у богатых интриг плетется 
больше, чем в сериале про 
гарем. Однажды они даже 
заставили его уйти с хорошо 
оплачиваемой работы.

- Я попал в дом, где у хо-
зяев были уж очень сложно-
сочиненные отношения. Муж 
изменял - и часто делал это 
прямо в доме, когда жена 
улетала куда-то на отдых или 
шоппинг. Жена все знала, но 
не собиралась отказываться 
от выгодного брака. С охра-

ной у нее был договор - они 
ей предоставили доступ к 
камерам в доме, и она из 
любой точки мира могла по-
смотреть, с кем проводит 
время муж. Она боялась 
только новых любовниц, с 
теми, с кем супруг встре-
чался давно, у нее уже все 
было проговорено, что им 
можно, а что нельзя. Я же 
попал в сложную ситуацию, 
когда она спросила, куда де-
лась икра, и я, не подумав, 
сказал, что муж забрал в 
прогулку на яхте. Ей не по-
нравилось, что произошло 
что-то ей непонятное, нача-
лись разборки, и я предпо-
чел из этого дома свалить.

Сейчас наш герой рабо-
тает в «столовой» для топ-
менеджеров крупной ком-
пании. 

Красота

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ

«Миссис 
Великая 
Русь - 2023» 
нашли 
в Орске

«Никогда не ешьте на фуршете»

Екатерина произвела фурор 
на финале конкурса.

Богачи любят не рестораны, а домашнюю еду.
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 ■ КНИЖНАЯ ПОЛКА

Издательский дом 
«Комсомольская правда».

Не скажу, что это медицин-
ский детектив, но ревматики 
меня поймут.

Да и остальным неплохо бы 
почитать «Истории из сосед-
ней палаты» врача-ревматолога 
Елены Выставкиной. Осо-
бенно молодежи, а то взяли 
моду даже зимой ходить в крос-
совках на босу ногу. А ведь су-
ставы - дело такое, что береги 
смолоду.

Это я вам как ревматик го-
ворю. Тоже любил когда-то 
босиком на даче да по снегу. 
Для бодрости. Бодрость про-
шла, боли к перемене погоды 
остались.

Елена рассказывает 33 исто-
рии, увиденные и услышанные 
ею как врачом и, между про-
чим, кандидатом медицин-
ских наук. Девушка-блогер, 
бабушки-дедушки, охотник, 
учительница и даже барабан-
щик. Кстати, Елена и сама 
преподает и любит поиграть 
на барабане. 

И всё это истории очень раз-
ных больных.

Дело не в том, чем они за-
нимаются. Каждая история - 
этакий медицинский детектив.

«Ревматология - часть меди-
цины, похожая на непроходи-
мую чащу для непосвященных».

В числителе - у кого артрит, 
у кого подагра, сердечные при-
ступы, кто в обморок падает ни 
с того ни с сего. Кто на фитне-
се надорвался.

В знаменателе - тайна: с чего 
бы вот такая странная болезнь 
вылезла и всегда разная?

Чем-то это все напомнило 
мне сериал о докторе Хаусе.

«Из суммы не связанных 
между собою симптомов мо-
жет получиться диагноз».

Серьезная разница в том, что 
Хью Лори не врач, ему как 
в сценарии написали, так он, 
собственно, и мыслит.

А доктор Выставкина разду-
мывает, ловит улики и делает 
выводы сама, все-таки 16 лет 
практики и опыта. Ну, конечно, 
и коллеги помогают.

Кстати, даже если пробе-
жаться по названиям глав, то-
же почти как у Конан Дойла 
или Кристи. 

«Блюз и его лечение», «Лету-
чий голландец», «Приключения 
в санатории, или Бесчувствен-
ная тварь».

Есть даже своя собака Ба-
скервилей - «Обезглавленный 
волк».

Спокойно!

Это не приколы. Все серьез-
но. За каждым мини-детективом 
стоит чистая ревматология, с 
загадкой, намеками, симптома-
ми, пойманной болезнью. Ну 
и рассказами о лекарствах и 
методах лечения, конечно.

Генно-инженерные препара-
ты, бады и всякие прочие леген-
ды о «волшебных средствах». 
А есть они на самом деле-то?

Кстати, еще о лекарствах и 
методах.

Интереснейшая часть - эта-
кий прилагаемый «Ревмато-
логический словарь». Это в 
инструкциях из коробочки и 
объяснениях сильно научных 
медицинских сайтов черт ногу 
сломит. А дальше включается 
там закон: непонятное - бес-
полезно.

А у Елены самые частые и 
мудреные термины ревматоло-
гии написаны русским языком. 
Это сейчас мало кто умеет. И 
что такое есть аутоантитела, 
артрит (я удивился, оказыва-
ется, это не диагноз!), диспла-
зия, НПВП и прочее, прочее, 
прочее.

Мне понравилось особенно, 
как она поясняет, что такое 
боль! Уж, казалось бы, все в 
курсе…

«Подаренный (!) эволюцией 
сигнал обратной связи от на-
шего организма. Боль - сигнал 
о проблеме...»

Как вам, не знаю, а мне сра-
зу вспомнился фильм «Солдат 
Джейн» с Деми Мур. Там сер-
жант, мучая тренировками кур-
сантов, говорит: «Боль - ваш 
союзник. Боль подскажет вам, 
что вы живы!»

В общем, книга эта поинте-
реснее, чем Медицинская эн-
циклопедия. Гораздо.

И, как по мне, настраивает 
на главное: если вовремя обра-
щаться к врачу, то такие книги 
будешь читать не для поиска 
своего диагноза, а сугубо для 
удовольствия.

Книгу читал 
Андрей ДЯТЛОВ.

Доктор без хаоса

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Эту и другие книги вы можете 
приобрести на shop.kp.ru
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Елена ВЫСТАВКИНА
«Истории из соседней палаты. 
Услышано и рассказано 
ревматологом»Анна КУКАРЦЕВА

Японские исследователи во 
время пандемии ковида из-
мерили, как долго аэрозоль с 
вирусами может зави-
сать в воздухе после 
чиха или кашля. 
Новая работа, 
опубликован-
ная в Scientific 
Reports, пре-
к р а с н а  п о 
всем параметрам. Во-
первых, она переворачивает 
правило пяти секунд, то самое, 
детское - «что пять секунд не 
лежало, то не упало». Теперь 
звучать оно должно так: кто 
пять секунд не дышал, тот ви-
рус не поймал.

Во-вторых, очень успокаи-
вает тех, кто мнительно от-
ворачивается от чихающих и 
кашляющих (оказывается, все 
правильно делает! По науке!). 
В-третьих, очень простой спо-
соб, а действительно работает.

Итак, ученые распыляли 
аэро золь с вирусными части-
цами рядом с манекеном. Это 
должно было имитировать чи-
хание или кашель зараженно-
го человека. И засекали время, 
когда концентрация вируса в 
искусственном чихе макси-
мальна.

Причем сравнивали сразу по 
нескольким параметрам: в вен-
тилируемом и совсем закрытом 
помещении. Когда зараженный 
человек идет медленно, быстро 
и даже бежит. То есть имити-
ровали бурную деятельность 
жителей большого города.

Главное: риск заражения ви-
русом через аэрозоль был са-
мым высоким спустя 5 секунд 
после прохождения заражен-
ного человека. Если помеще-
ние хорошо вентилируемое, а 
скорость «человека» большая, 

то риск заражения меньше. Ко-
личество частиц снижается до 
минимума через 30 секунд.

Чем лучше вентиляция в по-
мещении, тем ниже риск зара-
жения (в три раза!). При кашле 

90% капелек с вирусом 
разлетаются на расстоя-

ние 90 см от рта каш-
ляющего. При этом 
наибольшая кон-
центрация капелек 
находится в радиусе 

60 см параллельно рту 
кашляющего и 30 см ниже рта.

Важные выводы:
✓ по возможности держите 

дистанцию с людьми не меньше 
одного метра;

✓ если кто-то рядом с вами 
чихнул, задержите дыхание на 
пять секунд. Это поможет су-
щественно снизить риск.

«Результаты исследования 
относятся к профилактике та-
ких инфекций, как COVID-19, 
грипп, оспа обезьян, и других, 
передающихся через аэрозоль», - 
отмечают авторы исследования.

Все гениальное оказалось 
простым: чихать в локоть, дер-
жать дистанцию, носить маски 
и респираторы (да-да, они спа-
сают от тех самых вирусных ча-
стиц). А теперь еще и учимся 
задерживать дыхание при чи-
хающих.

5 секунд - 
и не болеешь!

Елена ОГОРОДЦЕВА

Глава Центра им. Гамалеи рассказал, 
когда ждать обновленную вакцину 
и работают ли нынешние прививки.

Пандемия COVID-19 еще не завершена. Вирус не 
только продолжает жить среди людей, но и очень 
хорошо приспосабливается, эволюционирует, чтобы 
обходить нашу иммунную защиту. Об этом заявил 
академик РАН, глава Центра им. Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург в интервью Газете.Ru. Приводим са-
мые яркие цитаты ученого, руководившего командой 
создателей «Спутника V».

Несмотря на то, что ковид сейчас зачастую проте-
кает легче, риски постковидных «хвостов» и тяжелых 
осложнений сохраняются. «Количество инфарктов, 
инсультов, которые возникают благодаря инфициро-
ванию этим вирусом, нисколько не уменьшилось», - 
предупреждает Гинцбург.

Чем защищаться? Академик признал, что, «когда 
появился XBB.1.5-вариант «омикрона» («кракен»),  - 
это было в январе 2023 года, - «Спутник» перестал 
защищать просто совсем. Поэтому надо было еще 
летом прошлого года менять антигенный состав 
вакцины». В Центре им. Гамалеи давно модерни-
зировали препарат, но в прививочных пунктах 
обновленный «Спутник» появится не раньше 
марта 2024-го, считает Гинцбург.

- У нас были готовы варианты [новых] вакцин в 
лаборатории, мы своих сотрудников провакци-
нировали и даже, в некотором плане, чувствуем 
себя неудобно - сами защитились, а страну не 
защитили. Но мы не виноваты.

По словам ученого, «нужно, чтобы все структу-
ры российского здравоохранения были готовы к 

тому, что варианты вакцин нужно выпускать быстро». 
Сейчас же законодательство не позволяет угнаться за 
эволюцией вируса. Пока обновленная прививка прой-
дет все проверки и регистрационные процедуры, воз-
будитель ковида успевает измениться так, что свежая 
вакцина становится неактуальной, заявил Гинцбург. 
«Есть вероятность, что эта вакцина [обновленный 
«Спутник»] в марте уже будет не очень актуальна или 
совсем неактуальна», - признал академик.

Также он рассказал, что к моменту, когда в Москве 
был объявлен локдаун, 28 апреля 2020 года, в Ин-
ституте Гамалея уже был готов первый «Спутник V».

- Когда 20 апреля первый раз мы... рассказывали 
Владимиру Владимировичу [Путину] о наших успехах, 
я, честно говоря, в этот момент уже был вакцини-
рован. И если… мы могли бы сделать вакцину за 
40 - 45 дней, то действительно уже в апреле можно 
было бы начать всеобщую вакцинацию. В этом случае 
локдаун можно было бы не объявлять, сэкономили 
бы много денег.

Академик уверен, что «время доведения до граж-
данского оборота вакцины можно сократить до 40 
- 45 дней» без ущерба для безопасности и эффектив-
ности препарата.

Ученые 

сформулировали 

простой способ, 

который поможет 

избежать 

заражения 

гриппом, ОРВИ 

и ковидом.
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При встрече с вирусом веди 
себя, как снайпер во время 
выстрела, - затаи дыхание!

Новый «Спутник» от ковида появится весной

 ■ КСТАТИ

Так чем прививаться сейчас?
«Получается, что нечем», - считает Гинцбург. Что касается 

вакцины «Конвасэл» от ФМБА, сделанной на основе N-белка 
коронавируса, то академик так оценил ее эффективность:

- N-белок коронавируса сейчас хорошо изучен, о нем на-
писано тысячи статей в мире, но ни в одной вы не найдете, 
что антитела, которые образуются на N-белок коронавируса, 
являются вирусонейтрализующими. Да, антитела образуют-
ся, но они никакого отношения к защите не имеют.
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Анна ФЕДОРОВА

Нефтяники провели 
экологический урок 
с дошкольниками 
в Центре коррекции 
речи.

ДЕРЕВЬЯ СКАЖУТ 
СПАСИБО

В группе «Родничок» занима-
ются «подготовишки» - совсем 
скоро, следующей осенью, ре-
бята пойдут в школу, где будут 
исписывать одну тетрадку за 
другой. Но уже сейчас дети зна-
ют, что использованные лис-
ты должны отправляться не 
в мусорку (если родители не 
пожелают хранить их первые 
прописи), а на переработку ма-
кулатуры. Об этом детсадовцам 
рассказали давние друзья - со-
трудники Новокуйбышевского 
завода масел и присадок, нагря-
нув в гости накануне Междуна-
родного дня отказа от бумаги. 
Чего только не делали сорван-
цы на уроке, исследуя бумагу 
и ее свойства, - рвали, мяли, 
мочили в тазике с водой. Разве 
что не жгли - масленщики объ-
яснили маленьким новокуйбы-
шевцам, как опасно играть с 
огнем, особенно рядом с этим 
материалом. Не зря же говорят 
«вспыхнул, как бумага»!

Ребята узнали о бумаге много 
интересного. Что до ее изобре-
тения люди писали на камнях, 
бересте, коре деревьев, на коже 
животных и ткани. А две тыся-
чи лет назад китайцы изобрели 
бумагу из древесины, и другие 
народы покупали ее за большие 
деньги. Постепенно китайский 
рецепт перестал быть тайной, и 
во всем мире люди научились 
делать бумагу. Со временем - 
уже не вручную, а с помощью 
машин. Одно за тысячи лет не 
изменилось - для производства 
целлюлозы в лесу рубят дере-
вья. А это значит, что бумагу 
нужно расходовать экономно, 
а потом сдавать на переработку. 
Чтобы простые истины про-
звучали для мальчишек и дев-
чонок более авторитетно и за-
крепились как следует в юных 
умах, заводчане показали им 
мультфильм. Главные герои - 
Фиксики - все подтвердили: 
бумагу нужно беречь!

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР 
РАБОТАЕТ

Дети хорошо усвоили мате-
риал: викторину щелкнули на 
раз-два. Да заводчане и не за-
стали их врасплох: ребята даже 
успели собрать дома макулату-
ру, чтобы передать ее на пере-
работку. 

- Мы давно и плотно рабо-
таем с сотрудниками НЗМП, - 
рассказала воспитатель группы 
«Родничок» Снежана Браун. - 
Раз в квартал, а иногда и чаще, 
они приезжают в наш детский 
сад, в том числе в нашу группу. 
Дети очень радуются, ждут, го-
товятся - сегодняшняя встреча 
посвящена Всемирному дню 
без бумаги, и мы заранее с ре-
бятами подумали, чем можем 
помочь сберечь леса. Дети со-
брали столько макулатуры, 
что самостоятельно не могли 
донести до садика - родители 
помогли. Наши гости сдадут 
ее на переработку, а к нам она 
«вернется» альбомами и тетра-
дями, в которых ребята будут 
писать и рисовать.

Благодаря давнему сотрудни-
честву ребята хорошо знакомы 
с нефтяниками. В июне, напри-
мер, заводчане провели здесь 
открытый экологический урок 
ко Дню защиты белого поляр-
ного медведя, завершивший-
ся зоологическими забегами 
на свежем воздухе. На этот раз 
гости научили дошкольников 
мастерить игрушки из природ-
ных материалов, в частности 
- букеты из шишек. А еще по-
дарили экосувениры на память.

- Экология занимает важ-
ное место в нашей жизни, по-

этому мы решили поддержать 
акцию «Международный день 
без бумаги», посетив детский 
сад, - рассказала ведущий спе-
циалист отдела охраны окру-
жающей среды ООО «НЗМП» 
Оксана Чиркина. - Дети - это 
наше будущее, в этом возрас-
те закладываются их мировоз-
зрение и фундамент личности. 
Очень важно сейчас показать, 
как мы, взрослые, заботимся 
о будущем нашего родного го-
рода. 

Действительно, заводча-
не не ждут, когда кто-то по-

может природе вместо них. В 
этом году волонтеры предприя-
тия посадили 600 деревьев и 
кустарников, утилизировали 
250 кубометров бытового и 
природного мусора, собран-
ного во время субботников. В 
переработку передали более 
2,5 тысячи тонн макулатуры 
и 12 кг пластика, направили 
на утилизацию 31 кг батареек. 
Эковолонтеры уверены: на-
учить ответственности за при-
роду можно только на личном 
примере, поэтому акции про-
должаются.

Люди дела

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Ребята узнали о бумаге много полезного, 
а главное - что ее нужно беречь.

В Новокуйбышевске отметили 
Международный день отказа от бумаги
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Елена ВЕЛЕЖЕВА

Социально ответственный
бизнес заботится 
о здоровье сотрудников, 
развивая корпоративную 
медицину.

НЕ ТОЛЬКО ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Благополучие каждого человека начинает-

ся со здоровья. Мы привычно желаем друг 
другу здоровья, отлично знаем, что надо 
его беречь и заниматься профилактикой. 
На деле же берем на себя куда больше, 
чем можем донести, в прямом и переносном 
смысле слова. 

Социально ответственные предприятия не 
на словах, а на деле заботятся о здоровье 
своих сотрудников, развивают корпоратив-
ную медицину, культуру здорового образа 
жизни и всесторонне поддерживают спорт.

За примерами далеко ходить не надо. Ново-
куйбышевский НПЗ (НК «Роснефть») уделяет 
поддержке здоровья работников и членов 
их семей особое внимание. На предприятии 
внедрена новая корпоративная программа 
«Благополучие персонала». Она включает 
широкий спектр социальных гарантий по 
оздоровлению и развитию корпоративной 
медицины. Сотрудники и ветераны предпри-
ятия круглый год поправляют здоровье в 
уникальной здравнице - санатории-профи-
лактории «Дубки». Кстати, в этом году он 
будет номинироваться на областной конкурс 
«Клиника года».

ЗДОРОВЬЕ - ПРИОРИТЕТНОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ

Возможностей для восстановления здоровья 
заводчан и членов их семей в ведомственном 
профилактории множество! 

Сотрудники, ветераны предприятия и чле-
ны их семей имеют возможность отдыхать и 

получать лечебные процедуры на базе сана-
тория-профилактория круглый год, занима-
ясь профилактикой и лечением заболеваний 
опорно-двигательного аппарата, сердечно-со-
судистой и других систем.

В санатории внедрены различные комплекс-
ные программы санаторно-курортного лечения, 
к услугам отдыхающих более 50 видов инно-
вационного оборудования. В этом году при 
поддержке НК НПЗ к имеющемуся арсеналу 
аппаратов для физиопроцедур добавилось 
новое высокотехнологичное оборудование. 
Оно используется для лечения суставов, по-
могает справиться с болью и воспалением. 
Расширилось и число различных спа-процедур 
для комплексной реабилитации организма.

 - У нас появился уникальный комплекс, ко-
торый позволяет компенсировать последствия 
перепадов давления, облегчить состояние паци-
ентов при заболеваниях опорно-двигательного 
аппарата, снять мышечные зажимы, - расска-

зала заведующая санатория-профилактория 
Светлана Мелкумянц. 

Не забывают здесь и о хорошо зареко-
мендовавших себя традиционных физиопро-
цедурах: работает кабинет электролечения, 
светолечения, отдыхающие получают многие 
другие традиционные виды процедур, вклю-
чая массажи и лечебную физкультуру. Есть у 
санатория собственная скважина с бальнео-
логической водой, сходной по показателям с 
водами Мацесты. 

В каждую из смен более 20 квалифици-
рованных медиков санатория-профилактория 
помогают заводчанам укрепить здоровье, а за 
год через заботливые руки персонала проходят 
сотни отдыхающих. Во время заездов «Мать и 
дитя» родители отдыхают и оздоравливаются 
вместе с детьми, уже с 4-летнего возраста 
малыши получают необходимое лечение. Ре-
гулярно организуются заезды для ветеранов 
предприятия.

ГЕНЕТИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ
Сохранение и поддержание здоровья ра-

ботников в компании считаются одним из 
стратегически важных направлений  соци-
альной политики. Заместитель генерального 
директора по персоналу и соцпрограммам 
НК НПЗ Елена Калманович отметила, что 
большую поддержку предприятие оказыва-
ет сторонникам здорового образа жизни. 
Хорошее здоровье дает возможность рабо-
тать с полной отдачей, заниматься спортом 
- жить, получая удовольствие от того, что 
все задуманное получается, добиваться по-
ставленных целей. Прививая такую культуру, 
предприятие всячески поощряет занятия 
заводчан спортом, на предприятии работает 
более 30 секций и групп здоровья. Помогают 
сотрудникам и программы добровольного 
медицинского страхования. 

- Наши сотрудники проходят различные 
оздоровительные программы. Мы стремим-
ся к тому, чтобы у наших медиков было все 
необходимое для поддержания здоровья не 
только сотрудников, но и членов их семей, 
а также ветеранов производства, - уточнила 
Елена Калманович.

А недавно сотрудники предприятия стали 
участниками национального генетического 
проекта «100 000+Я».

- Это возможность узнать больше о своем 
генетическом уровне, а значит, выстроить для 
себя индивидуальную систему оздоровления 
и предупреждения заболеваний, - поделилась 
Елена Калманович. 

Начиная с ноября сотрудники предприятия 
смогут пройти тестирование и сдать кровь 
для генетических тестов. Исследованием ма-
териалов займутся ученые МГУ. Они же дадут 
заключение о предрасположенности к тем 
или иным заболеваниям, а также конкретные 
рекомендации по уровню физической актив-
ности, диете, которые помогут на долгое 
время сохранить здоровье.

Программа благополучия

К услугам отдыхающих санатория 
более 50 видов инновационного оборудования.
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Николай ГЕРАСИМОВ

Катрин родилась 
в военном 1943 году, 
она была одной из трех 
девочек, появившихся 
на свет в семье акте-
ров Мориса Дорлеака 
и Рене Денев. Морис от 
театральной карьеры 
отказался, стал зани-
маться дубляжом аме-
риканских фильмов на 
французский язык. Это 
приносило деньги: дет-
ство Катрин и ее сестер 
было вполне обеспе-
ченным. Правда, мать 
умерла, когда Катрин 
было 8 лет, и это сдела-
ло ее очень замкнутой. 
Тем не менее ее энер-

гичная сестра Франсуа-
за вытаскивала нелю-
димую Катрин в свет. 
На какой-то вечерин-
ке она встретилась с о 
своим будущим неофи-
циальным мужем Роже 
Вадимом. За несколько 
лет до этого он превра-
тил в большую звезду 
Брижит Бардо, сняв ее 
в фильме «И Бог соз-
дал женщину». И Денев 
тоже собирался сделать 
суперзвездой, но, увы, 
роль в картине «Порок 
и добродетель», кото-
рую он ей организовал, 
оказалась провалом 
и чуть не похоронила 
карьеру начинающей 
артистки.

ПЕСНИ ПОД 
ЗОНТИКАМИ 

А прорывом стала 
роль в «Шербурских 
зонтиках» совсем дру-
гого режиссера, Жака 
Деми, доставшаяся Ка-
трин почти случайно. 
В фильме должна бы-
ла сниматься певица 
Изабель Обре, но не-
задолго до съемок она 
попала в автокатастро-
фу и угодила на боль-
ничную койку. Денев 
Деми поначалу не по-
нравилась, однако его 
жена Аньес Варда (сама 
знаменитый режиссер) 
поколдовала над Ка-
трин, сделала ей дру-
гую прическу… И Деми 
утвердил девушку.

В фильме все персо-
нажи пели, даже обыч-
ные реплики прогова-
ривались речитативом. 
На стадии съемок такое 
решение казалось безу-
мным. Но на Каннском 
кинофестивале 1964 го-
да «Шербурские зонти-
ки» получили «Золотую 
пальмовую ветвь». А 
вот с Роже Вадимом ни-
чего не получилось ни 
в профессиональном, 
ни в личном плане: они 
расстались (на память 
у Катрин остался сын 
Кристиан Вадим)..

ПОХИТИТЕЛЬНИЦА 
МУЖСКИХ СЕРДЕЦ

Замуж она вышла 
чуть позже, за британ-

ского фотографа Дэви-
да Бэйли, снимавшего 
многих знаменитостей. 
Через два года они рас-
стались, еще через не-
сколько лет официаль-
но развелись. Бэйли 
вспоминал, как это 
было: «Она находилась 
в Париже, я в Лондоне. 
Она позвонила и ска-
зала: «Ох, Бэйли, пре-
красные новости. Нас 
развели». Я спросил: 
«А что в этом прекрас-
ного?» Она ответила: 
«Теперь мы сможем 
стать любовниками!»

Бэйли так и остался 
единственным ее за-
конным мужем. Вот 
и следующий боль-
шой роман, с актером 
Марчелло Мастроянни, 
не увенчался походом 
в церковь - зато в нем 
родилась дочь Кьяра 
Мастроянни, ставшая 
довольно известной 
актрисой. Денев и Ма-
строянни провели вме-
сте четыре года.

Еще были рома-
ны с оператором Хью 
Джонсоном и бывшим 
главой телеканала 

Canal+ Пьером Лескю-
ром. Это официально. 
А неофициально ей 
приписывалась связь 
с Романом Полан-
ским, Клинтом Иству-
дом, Джоном Травол-
той, Сержем Генсбуром, 
Джонни Холлидеем…

В 1991 году они с Ле-
скюром расстались (хо-
тя остаются ближайши-
ми друзьями), и с этого 
момента как отрезало: 
ни один журналист не 
знал, с кем роман у Ка-
трин Денев.

Не разглашала она 
подробностей и о пла-
стической хирургии, 
к услугам которой, 
скорее всего, прибегала 
(«А почему нет?» - все, 
чего удалось добиться 
журналистам). И об 
инсульте, который слу-
чился у нее в 2019 году. 
Выкарабкаться помог-
ли старый друг Лескюр, 
дети и пятеро внуков. 
И, справившись с бо-
лезнью, Катрин Денев 
продолжает сниматься 
в кино - разве что с ку-
рением наконец завя-
зала.

Клубный пиджак

С режиссером Роже Вадимом 
на съемках его фильма «Порок 

и добродетель», 1962.
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Это фото было 
сделано год назад: 

почти 79-летняя Денев 
на 79-м Венецианском 

фестивале.

Катрин ДЕНЕВ - своему мужу:

Милый, мы развелись - теперь 
мы можем стать любовниками!
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С Марчелло Мастроянни в фильме 
«Такое случается только с другими» 

(реж. Надин Трентиньян, 1971).

Исполнилось 
80 лет 

гранд-даме 
французского 

кино.

Самые известные 
фильмы с актрисой

✓ «Шербурские зонтики» (реж. Жак Деми, 1964)
✓ «Отвращение» (реж. Роман Полански, 1965)
✓ «Дневная красавица» (реж. Луис Бунюэль, 1965)
✓ «Голод» (реж. Тони Скотт, 1983)
✓ «Последнее метро» (реж. Франсуа Трюффо, 1980)
✓ «Восток-Запад» (реж. Режис Варнье, 1999)
✓ «Молодая кровь» (реж. Эмманюэль Берко, 2015)

С Дэвидом Бэйли, 
единственным законным 

мужем, 1966.
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Екатерина БУРМИСТРОВА

Как сложилась судьба 
актеров знаменитой 
исторической мелодрамы.

Первая серия «Бедной Насти» поя-
вилась в эфире СТС в конце октября 
2003 года. История русской крепост-
ной актрисы, от которой без ума весь 

светский Санкт-Петербург, покорила 
не только российского, но и зару-
бежного зрителя. Сериал из 127 серий 
показали еще в 34 странах мира! От-
личный актерский состав, берущая 
за живое история, великолепные де-
корации и костюмы позволяют по-
грузиться в атмосферу середины XIX 
века. Давайте узнаем, как изменились 
актеры и как сложилась их судьба.

«Бедная Настя» 20 лет спустя:

Елену Корикову вычеркнули из профессии, 
а Петр Красилов устал быть красавчиком
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В сериале Антон сыграл 
Андрея Долгорукого. Од-
на из ключевых ролей Ма-
карского  - капитан Феб 
де Шатопер в мюзикле 
«Нотр-Дам де Пари» 
еще в 2000-х. Эта роль и 
определила амплуа актера - 
чувственные, романтичные 

герои. Он держит себя в 
форме, большое внимание 
уделяет озвучке и музы-
кальной карьере, словно 
сознательно отказавшись 
от ролей в фильмах. Антон 
с головой погрузился в 
семейную жизнь, которая 
счастливо сложилась еще 

в 1999 году. С супругой, пе-
вицей Викторией Макар-
ской, воспитывают двоих 
детей, периодически опро-
вергая слухи о разводе. Ак-
тер - сторонник традицион-
ной, патриархальной семьи, 
о чем регулярно говорит в 
интервью.
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Петр Красилов сыграл Михаила Репнина. Долгое время Красилову доставались 
роли красавцев, импозантных молодых мужчин - и актер сознательно ушел от этого 
образа. Он набрал вес, отрастил щетину и сейчас преимущественно играет на теа-
тральной сцене, в основном в антрепризных постановках. Был дважды женат, при-
чем второй брак продержался 16 лет, у него взрослые сын и дочь. Заметных ролей 
в кино и сериалах давно нет.
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Актриса, сыгравшая в сериале Ан-
ну (см. «Вопрос - ребром»), не может 
похвастаться обилием предложений от 
режиссеров. У красивой, эффектной жен-
щины было немало романов с известными 
мужчинами. Один из ухажеров пообещал, 
что уничтожит ее как актрису и женщину, 
после чего Елену действительно переста-
ли приглашать на съемки. Правда, месть 
это или просто так сложилась актерская 
судьба, неизвестно.

Корикова родила сына Арсения от одно-
кашника по ВГИКу Дмитрия Рощина 
(жениться ему не позволила мать, актри-
са Екатерина Васильева, впоследствии 
он стал священником), была замужем 
за клипмейкером Максимом Осадчим. 
Сейчас много времени проводит за гра-
ницей со своим состоятельным мужчиной 
(с ее слов, мужем). За последние четы-
ре года она не участвовала ни в одном 
проекте.
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Сыгравшая роль принцессы Марии Гессен-
Дармштадтской актриса словно рождена, чтобы 
играть особ голубых кровей. С годами Марина только 
хорошеет и становится все более востребованной в 
индустрии - например, в этом году у нее сразу восемь 
премьер, включая сериал «Екатерина. Фавориты», 
где, разумеется, играет главную роль императрицы.

О своей личной жизни она рассказывает немного. 
Известно о романе с Александром Домогаровым, 
который в итоге закончился болезненным расста-
ванием, неудачном замужестве с актером Иваном 
Стебуновым. Зато теперь у Александровой счаст-
ливый брак с телевизионным режиссером Андреем 
Болтенко (в частности, он ставил церемонию от-
крытия Олимпийских игр в Сочи), от которого она 
родила двоих детей.

Петр Красилов (Михаил Репнин)

Елена Корикова (Анна/Настя)

Даниил Страхов (Владимир Корф)

Антон Макарский (Андрей Долгорукий)

Марина Александрова (Мария Гессен-Дармштадтская)

46 
лет

47 
лет

41 
год

51 
год

26 
лет

27 
лет

27 
лет

31 
год

21 
год

ВОПРОС - РЕБРОМ
Почему сериал про Анну так называется?
Все просто: Анастасия - крестильное имя Анны, 

внебрачной дочери Петра Долгорукого (что зри-
тель узнает не сразу).

Сыграл влюбленного в Анну ба-
рона Владимира Корфа. Этот 
сериал сделал актера популярным 
и востребованным, его карьера 
стабильно пополняется новыми 
работами («Дети Арбата», «Зна-
харь», «Комплекс бога»).

Его современная фильмография 
представляет собой галерею бру-
тальных красавчиков с нахмурен-
ным взглядом. Работу в театре ак-
тер тоже не забросил и регулярно 
выходит на сцену в новых образах.

О своей личной жизни Даниил 
не распространяется. Известно 
лишь то, что он более 20 лет в 
браке с актрисой Марией Лео-
новой, который чуть не был раз-
рушен слухами об интрижке с 
Еленой Кориковой на съемках 
«Бедной Насти». Даниил и Мария 
до сих пор вместе, детей у пары 
нет.

47 
лет
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Привет! Познакомимся?
- А ты кто?
- Возможно, тот, кого ты 

всю жизнь ждала!
- Дед Мороз - это ты?!

✱  ✱  ✱
Вот правильно гово-

рят, что причина бо-
лезни одного органа 
связана с другими. Я, 
например, застудил 
почки из-за нехватки 
мозгов.

✱  ✱  ✱
Сначала я думала, что 

он мне с ней изменяет, а 
сейчас поняла, что это он 
ей со мной изменяет.

Так сразу хорошо ста-
ло!..

✱  ✱  ✱
Пакет с пакетами?
Ерунда!
Вот гараж за пять км 

от дома для хранения 
трехлитровых банок - 
вот это тема!

✱  ✱  ✱
- Слышал, что теперь пра-

воохранители будут не про-
сто бороться с коррупци-
ей, а объявляют ей войну. 
Не пойму, в чем разница.

- Ну как же! На войне 
трофеи принято оставлять 
себе.

✱  ✱  ✱
Вчера учили уроки.
Я орала, ребенок ре-

вел, бабушка писала со-
чинение!

✱  ✱  ✱
Бесит, когда у тебя эк-

зистенциальный кризис, а 
ты не можешь выговорить 
это слово.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Продюсер с лицом Вячес-
лава Манучарова из филь-
ма «Ласковый май». 7. Царь 
народа Израиля, с родом 
которого связывают Иисуса 
Христа. 8. Культовая рок-
группа «Король и ...». 9. Что 
должно выйти из строя, что-
бы телевизор замолк? 10. 
Какой плод в сушеном виде 
непременно входит в рацион 
американских астронавтов? 
12. Маршрут для винта. 14. 
От кого удача воротит нос? 
15. Ягодки в сладкий плов. 
16. Что напоминает поле 
для крикета? 19. Музыкаль-
ный жанр в основе комедии 
«Под крышами Монмартра». 
23. Закуска к пиву. 24. Кто 
такая кабарагойя? 25. В ка-
ком городе открыли первую 
в Германии консерваторию? 
26. Хитовый Джастин. 27. 
Игра в забивание мяча в 

лунку. 28. Печь для гости-
ной. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кая кукла родилась в 1959 
году? 2. Кот начхал. 4. Звез-
дочки от тараканов. 5. Леген-
дарная певица ... Юрьева. 6. 
Репчатый компонент винегре-
та. 8. Инвентарный номер на 
офисной мебели. 9. Грузчик 
при кораблях. 11. Какие ко-
леса выпускают? 13. Какие 
ноты печалью окрашены? 
14. «Марципановая столица» 
Германии. 17. N как сторо-
на света. 18. Рюмашка под 
водочку. 20. Откуда родом 
художник Клод Моне? 21. 
С каким языческим богом 
связан храм, в котором по-
гиб библейский Самсон? 22. 
Кто сыграл роль лейтенанта 
Коломбо? 24. Партия либе-
ралов британского замеса. 
25. Самый ленивый хищник 
Африки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Раз-
ин. 7. Давид. 8. Шут. 9. Динамик. 10. Абрикос. 12. 
Резьба. 14. Лузер. 15. Изюм. 16. Эллипс. 19. Оперетта. 
23. Рак. 24. Варан. 25. Лейпциг. 26. Бибер. 27. Гольф. 
28. Камин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Барби. 2. Минимум. 4. 
Анис. 5. Изабелла. 6. Лук. 8. Шильдик. 9. Докер. 11. 
Шасси. 13. Минор. 14. Любек. 17. Север. 18. Стопка. 
20. Париж. 21. Дагон. 22. Фальк. 24. Виги. 25. Лев.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Виктория 
ЛАПИНА, 
24 года. 
Самара:

- Еще маленькой 
девочкой я 

впервые увидела 
показ мод 

«Виктория Сикрет - 
2003». Я влюбилась 

в этих сильных 
и красивых 

женщин 
с подиума. Сейчас 

я модель, и эта 
работа придает 
мне все больше 

уверенности 
в себе, и я смотрю 

только вперед.
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:

- Кожаные шорты - 
модный элемент, 
о котором редко 
вспоминают. Но 
если у вас такие 
вот красивые ноги, 
как у Виктории, 
то шорты из кожи 
или ее экологических 
вариантов - 
прекрасный аналог 
классической 
юбке.

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская 
правда», 

ул. Новодмитровская, 
д. 5А, стр. 8, 

Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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